
Universidades locales 
revelan planes para 
combatir las drogas

ESTUDIO A 7 UES DE LA ZONA REVELÓ ALTÍSIMO CONSUMO EN ESTUDIANTES

Las altísimas cifras de consumo 
de alcohol y drogas incluidas en 
un estudio realizado por univer-
sitarios en 2016 y 2017, publica-
do el pasado jueves por Diario 

Concepción, no dejaron indife-
rente a las autoridades de las 
casas de estudios de la zona. Más 
aún cuando el 87% de los 7 mil 
356 alumnos encuestados decla-

ró consumir alcohol, y un 60% 
marihuana. Las casas de estudio 
de la zona revelaron algunas de 
sus estrategias para revertir estas 
cifras preocupantes, que además 

tienen un impacto notorio en la 
salud y el rendimiento académi-
co. En varias de ellas, los propios 
alumnos se han sumado a cam-
pañas.

Varias llevan años trabajando para bajar cifras de consumo en sus alumnos.
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Luna Llena, el 
sandwich más 
grande de 
Concepción pesa 
3 kilos de sabor
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Por cerca de tres horas fue interrogado el Brigadier (r) del Ejército, en un día en que, tras la liberación de Fujimori en Perú, el debate sobre los 
indultos está al rojo vivo. Voces de la derecha analizan viabilidad de ese escenario.

Miguel Krassnoff fue interrogado en Corte penquista por delitos contra DD.HH

¿Para 
dónde va 
la DC? 
Confusión 
se impone 
previo a 
definición 
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Glamping, una 
innovadora apuesta 
para llevar turismo  
a todas partes
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La ronda que ronda
Poco antes de estrenar este nuevo año me tocó vivir una experiencia única. 

Bueno, única como única no sé. Es única varios días a la semana. Y cada una de 
esas únicas veces, es especial. Pasa algo que muy pocos podemos disfrutar: ca-
minar por la calle. Mi recuerdo más cercano es de cuando tenía menos de 10 
años. Ir por la calle pensando quién sabe qué cosas. O jugando con una piedri-
ta que mágicamente se convertía en pelota. Y uno llegaba a donde lo habían 
mandado casi al instante. Parecía ser que el tiempo pasaba de distinta forma 
entre la vereda y la calle. 

Convengamos Querido Lector que Ud. me puede decir ¿Qué tiene de espe-
cial y único caminar por la calle? Me podría decir que es peligroso, que para ca-
minar están las veredas, que cuando uno camina va pensando lo que tiene que 
hacer: el banco, las compras, los niños….  

Jugar en la calle sin culpas y sin miedo sí que es rico. Jugar de la forma más 
inocente posible. Una ronda, dale, una ronda. Una ron-
da levantando polvo. Levantando polvo en cada vuelta, 
y elevarnos en cada vuelta. Jugar a la ronda mientras un 
trovador conocido toca guitarra. Jugar a la ronda, mien-
tras toca guitarra un trovador, y los duendes reparten 
pastillas y galletas.  

¿Y dónde pasa esto? En la pobla. En la Aurora las ca-
lles están cubiertas de polvo mágico. También están cu-
biertas de recuerdos, de memorias y de sueños. ¿Será 
por eso que los políticos de turno nunca las quisieron pa-
vimentar?, ¿Será que en las tardes cuando nadie los ve se 
van a jugar a la ronda en la Aurora? Y por eso será que en 
algo más de cien años nunca pensaron en hacer algo común en otros lados: ha-
cer una calle con cemento, con veredas, con cruces, con un paso de cebra fren-
te a la escuelita, con bajadas para los discapacitados.  

Puede ser que  no haya empresas que hagan calles en lugares mágicos. Es 
muy difícil poder poner cemento y conservar lo mágico de seguir levantan-
do polvo.  

Volvamos a la calle, a la ronda, volvamos a lo mágico. Primero son tres, des-
pués cuatro, y al final como cien. ¿Cien? Sí, como cien, en la ronda, en la ronda 

que canta: “Juguemos en la Aurora mientras el puente no está”.  
Pero el puente está. Y cada vez está más cerca. ¡Y sí que levanta polvare-

da el puente! 
Levanta polvo porque sí, levanta polvo porque no. Levanta polvo cada vez 

que derriba un sueño de cincuenta, sesenta o setenta años. Pero no quiere que 
juguemos. Y en vez de dejarnos las calles limpias, limpias pero con polvo, nos 
deja rastros de historia y de memoria tirados por todos lados. Y uno debe andar 
como cuando era chico, y la mamá venía detrás recogiendo los juguetes bota-
dos. Debemos andar recogiendo los girones de las casas, que sin ninguna pie-
dad las tiran abajo en nombre del progreso y de cumplir las metas. 

“Juguemos en la Aurora, mientras el puente no está”, juguemos por la Aurora 
mientras el puente no está. Porque cuando el puente esté terminado, lo que no 

estará es la Aurora. Y no estará la Aurora, la Nely, la Juanita. 
No estará la calle que da al río, y que se llena de polvo cuan-
do el viento suena.  

Pero mientras el viento suene, y levante polvo en Errázu-
riz, en Costanera, en Biobío, podremos seguir jugando con 
la Aurora. Y jugando a pensar sueños nuevos, a pensar me-
morias nuevas, a crear nuevos territorios sobre los territo-
rios creados.  Y de esa nube de polvo que levantaron los ni-
ños jugando a la ronda sale la Aurora que viene caminan-
do por la calle pensando quién sabe en qué hijo, viene 
pensando en qué   había en esa esquina que hoy sólo que-
da un sitio eriazo. 

Viene caminando por la calle porque nos vamos a juntar para charlar 
cómo quiere celebrar el próximo cumpleaños, que aunque usted no lo crea 
es el número 126. Y será el primero, sí el primero ya que nunca le festejaron 
un cumpleaños. Esperemos que sea el primero de muchos. Desde ya que 
queda invitado. 

¡Hasta el próximo click! 
 

Walter Blas 
Foto: Familia Jiménez
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@AlejandroReyesS Completamente de acuerdo 
con experto citado en @DiarioConce “Hay políti-
cos que hablan de la marihuana como si fuera 
Menta”en otras áreas. Y vale para todos, ya sean 
profesionales o no. Por último, volver a la voca-
ción aunque sea como voluntario.

La agonía de la DC 
  
Señor Director: 

En 1969 un grupo de demócratas 
cristianos, descontentos con la de-
rechización del partido, se fueron y 
formaron el MAPU; de ahí los Je-
rezes, Ambrosios, Gumucios, Ga-
rretones, Insulzas y Gazmuris. En 
1971, otro grupo se fue para formar 
la Izquierda Cristiana: Bosco parra 
y Lucho Maira. La DC timbró su 
oposición a Allende por lo que el 
apoyo del partido al Golpe Militar 
fue evidente. Frei y Aylwin dijeron 
que era necesario, o al menos inevi-
table, el quiebre de la democracia. 
Se imaginaron de vuelta al poder en 
pocos meses. Pero no. No sería así. 

Trece militantes del partido sin 
embargo firmaron un documento 
que criticaba a la Dictadura recién 
instalada. En el grupo estaba An-
drés Aylwin, Renán Fuentealba, 
don Belisario y don Bernado, Hue-
pe y Ruiz-Esquide. Ese documento, 
hizo con el tiempo que la DC golpis-
ta pasara a ser oposición. Este he-
cho generó la expulsión de los DCs 
más pinochetistas, ahí se fueron 
William Thayer y Juan de Dios Car-
mona, entre otros, los mismos que 
al cabo de unos años formaron el 
Movimiento Social Cristiano, como 
entidad afín al régimen. Al cabo de 
un par de años se unieron a Reno-
vación Nacional. 

La Alianza Democrática y la 
Concertación les permitió volver al 
poder con liberales y socialistas 
tras el triunfo del NO. El regreso a la 
democracia mantuvo a la DC unida 
en el gobierno, repartiéndose car-
gos y ministerios, sin embargo 
cuando se vio amenazada, de nue-
vo la división. Algunos se asustaron 
con Lagos, otros estuvieron siem-
pre con él. En 2007 la DC expulsó a 

Zaldívar, don Adolfo, no por ser co-
lorín, sino más bien por haberse ali-
neado con la Derecha contra el 
Transantiago. Con él, como signo 
de lealtad, se fueron otros tantos 
militantes que finalmente termina-
ron trabajando en la primera cam-
paña de Piñera. 

Ahora, después de toda el agua 
que corrió bajo el puente durante 
2017, de una DC tensionada entre 

la búsqueda de su propia identidad 
solitaria y la de los afines a Lagos o a 
la Concertación, se produce una 
nueva escisión, la que probable-
mente no será la última. En un acto 
absolutamente previsible, Mariana 
Aylwin y sus amigos, cansados de 
transitar por la delgada línea roja a 
la que la DC está acostumbrada, 
optan por abandonar el partido por 
sentirse, en el fondo, más cercanos 

a la Derecha, a la misma Derecha 
del cual surge la Falange, que fue la 
entidad que dio forma a la DC por 
allá en el año 1957. 

Por eso no sorprende. El mundo 
ha cambiado, puede ser que hace 
70 o 60 años, era necesario en el 
centro político, equidistantes del 
conservadurismo aristocrático ca-
tólico y del progresismo marxista 
ateo, un camino propio reformista, 

camino que hoy sin embargo suena 
anacrónico: ni el marxismo consti-
tuye una amenaza a la propiedad 
privada ni el catolicismo pesa en 
las acciones públicas. Por eso esta 
nueva división de la DC, es una 
muestra más, de la lenta agonía de 
una doctrina política huérfana de 
ideales y ajena a los tiempos. 

 
Rodrigo Reyes Sangermani

El crecimiento anual del Pro-
ducto Interno Bruto (PIB) de Chi-
le en los últimos cuatro años fue 
1,9%, 2,3%, 1,6% y 1,4%, y el de la 
Región del Bío Bío fue de 3,3%, 
1,0%, 2,1% y 1,0%. Si considera-
mos que la población crece 
anualmente un 1,06%, esto im-
plica que el crecimiento real del 
PIB en promedio anual fue de un 
0,74%, cifra parecida para el país 
y la región. 

Con este nivel de crecimiento 
para llegar a duplicar el PIB debe-
mos trabajar y esperar más de 90 
años. Además, nuestras regiones 
vecinas tampoco crecen mucho 
como para pensar que nos pue-
den arrastrar a un mejor nivel de 
productividad. 

Según las cifras de la desocupa-
ción, la región ha estado perma-
nentemente sobre la media na-
cional. El país termina con una 
tasa de desocupación del 6,5% a 
Noviembre 2017, mientras nues-
tra región llega al 7,2%. 

Los aumentos de los ocupa-
dos, en los últimos tres años, se 
concentran en Cuenta propia 
con el 51,8% del total de incre-
mento de los ocupados y en el 

el crecimiento y empleo, así 
como tomar las medidas para 
bajar los elevados consumos de 
drogas y alcohol principalmente 
en la juventud. 

Lo del empleo y crecimiento 
me parece que sabemos lo que 
se debe hacer y sólo debemos eje-
cutarlo y hay recursos para hacer-
lo. El segundo tema es el más 
preocupante, ya que la baja per-
cepción de riesgo frente al uso de 
drogas, la edad de inicio  y la baja 
desaprobación manifiesta de los 
padres ante estos consumos han 
hecho que el alcohol y la marihua-
na estén en sus más altos niveles 
de ingesta. 

La publicidad de estas drogas 
y la no aplicación de la ley cuan-
do corresponde sólo han contri-
buido a estos aumentos. 

Hace pocos meses, estuvieron 
en el país expertos de Islandia; 
país que tras 20 años de esfuerzos, 
ha logrado éxitos importantes en 
la reducción de la embriaguez de 
un 42% a un 5% y en el uso de la 
cannabis de un 17% a un 3%. 

¿Qué estamos esperando para 
iniciar esta ineludible tarea en la 
Región?

sector estatal. 
Por el lado de la producción fí-

sica, las últimas cifras disponi-
bles de la región en la industria 
manufacturera muestran caídas 
importantes en el mes de Octu-
bre, manteniendo una leve alza 
en los 10 primeros meses para 
2017. La distribución de energía 
eléctrica para la Región, en el 
mismo período, cayó en un 
12,3% respecto al año anterior. 

Los permisos de edificación 
cayeron un 3,3% en el país y un 
13,9% en nuestra región. 

Son lamentables las cifras que 

exhibe el último estudio nacional 
de drogas en población general 
de Senda, que muestran el alto 
nivel de consumo de alcohol y el 
elevado incremento en el consu-
mo de marihuana.  

A mayor abundancia, resulta-
dos preocupantes son las cifras 
de un estudio realizado en la re-
gión por estudiantes universita-
rios sobre el consumo de alcohol, 
marihuana, alucinógenos, esti-
mulantes, tranquilizantes, otras 
drogas y bebidas energéticas. 

En mi opinión, debemos 
avanzar urgentemente tanto en 

Roberto Rozas Villanueva: La permanencia 
en el cargo en el mundo actual no es un mérito. 
Más bien es la incapacidad de buscar realiza-
ción de servicio en otras áreas. Y vale para 
todos, ya sean profesionales o no. 

En realidad, 
bastante mal

“Hay políticos que hablan de la marihuana como si 
fuera menta. Debería ser una alarma para sus 
padres, profesores, jefes de carrera, decanos  y recto-
res. No se puede seguir permitiendo el consumo en las 
casas, campus y calles, tiene que haber una oposición 
enorme. Hoy  la percepción de riesgo está en el suelo”. 
Dr. Mariano Montenegro, ex director de Senda.

Verba volant scripta manent

Retratos de Aurora

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

P
or un momento inge-
nuo, los ciudadanos 
más tradicionales tu-
vieron la ilusión que 
los políticos de la coa-
lición derrotada se 

harían cargo de sus eventuales erro-
res y procedieran a hacer una auto-
crítica, no una flagelación pública, 
o actos de contrición frente a la ciu-
dadanía, sino un análisis objetivo de 
los motivos por los cuales el candi-
dato presuntamente ganador,- o 
para los más mesurados, ganador en 
una dura contienda voto a voto- , ha-
bía sido vencido sin apelación, con 
un margen que no esperaban ni ga-
nadores, ni perdedores. 

Nadie ha mencionado que el 
error principal fue dejar de estar 
junto a la gente, no haber sido ca-
paces de ser los traductores de las 
esperanzas de sus conciudadanos, 
de haber perdido contacto, de ale-
jarse paulatinamente, hasta envol-
verse en una realidad forjada para 
y por ellos mismos, encapsulados 
en una distorsión de la realidad de 
la gente común. 

Los resultados fueron atribuidos a 
problemas de estrategia de los par-
tidos, que hubo errores en la evalua-
ción del público objetivo, por ejem-
plo, o más detalladamente, en un 
análisis más específico de un dipu-
tado demócrata cristiano, quien des-
cribe a las políticas públicas del Go-
bierno como un componente de la 
derrota, junto con indicar que el elec-
torado ha enviado una “señal fuerte 
y clara”, que habría que saber leer. 

Hay un largo listado de explica-
ciones plausibles, todas ex post, el 
impacto negativo de las banderas 
de izquierda utilizadas por la Nue-
va Mayoría, elegir ignorar la opi-
nión del pueblo evangélico,  quitar-
le los patines a los que van más rá-
pido, la percepción alentada desde 
las encuestas señalando el senti-
miento que no se iba por buen ca-
mino, poniendo en peligro la sus-
tentabilidad de las políticas públi-
cas y el aumento del  

endeudamiento de Chile. 
Si bien es cierto, el gobierno sa-

liente ha dejado instaladas una se-
rie de iniciativas para hacer un país 
más justo, al mismo tiempo yerra en 
desconocer cómo las desprolijida-
des y las prisas han determinado 
rechazos, polémicas y demoras, ol-
vidando las premisas básicas de los 
consensos, volviendo a las políticas 
de avanzar sin transar, cuyo alto 
precio acaba de pagar la actual y 
saliente administración. 

La falta de autocrítica real, como 
la que es posible entrever en una 
larga entrevista a un medio de am-
plia circulación nacional, del presi-
dente del PPD, es patente ante su 
observación que la explicación de la 
derrota “más bien habría que en-
contrarla en la falta de compromi-
so de los partidos, como en las ince-
santes pugnas entre ellos y al inte-
rior de los mismos”, nada sobre el 
evidente rechazo del ciudadano co-
mún a sus propuestas y tendencias. 

Otros altos personeros de la ex 
Concertación se limitan a lamentar-
se de la alta votación obtenida por 
Sebastián Piñera en comunas popu-
lares, que en su estrecho concepto 
tendrían que haberse mantenido 
fieles, sin reflexionar sobre los pro-
fundos motivos de esa decisión de 
la ciudadanía, con el agravante de 
restar valor a su capacidad de dis-
cernimiento, subestimando igual-
mente las auténticas necesidades 
de las personas, describiendo sus  
propios errores gruesos como 
peccata minuta. 

La clase política chilena, indis-
pensable para el ejercicio de la de-
mocracia, debería tomar de estas 
lecciones debida cuenta, tanto de 
gobierno como de oposición; la obli-
gación primaria de gobernar por el 
bien de los gobernados, de no per-
der la cercanía con el ciudadano 
común, de ser auténticos servidores 
públicos.

No se observa una 

auténtica reflexión 

sobre los profundos 

motivos de las 

decisiones de la 

ciudadanía,  

con el agravante de 

restar valor a su 

capacidad de 

discernimiento, 

subestimando 

igualmente las 

auténticas 

necesidades de las 

personas.

EN EL TINTERO

emisarios regresan a la orilla, 
en donde los esperaba Uli-
ses, se niegan a partir, sin po-
der explicarse. Su único de-
seo era permanecer allí, en 
aquella tierra, comiendo 
loto, sin preocuparse de sus 
familias que, desde hacía 
tanto tiempo, no tenían de 
ellos noticias. 

 Aquello aterroriza al resto 
de los griegos, toda la lucha 

del grupo contra las sucesi-
vas adversidades se 

basa, justamente, 
en mantener 
vivo el deseo de 

volver a Ítaca, su 
patria, pese a tan-

tas y duras peripecias 
experimentadas. Así que Uli-
ses obliga a subir a las naves 
a los que, por comer el loto, se 
habían olvidado de quienes 
eran y zarpa, presuroso, de-
jando atrás aquella extraña 
tierra de olvido. 

Hay ahora otros frutos del 
loto, con igual o peor capaci-
dad de sacar a la gente de la 
realidad, con el agravante 
que no siempre hay Ulises 
para volverlos a bordo. 

 
                 PROCOPIO

Modos de escapar 
de la realidad

EXÓTICO

Algunos dioses rencorosos 
no perdonaron jamás el pa-
pel de Ulises en la derrota de 
Troya, el regreso a Ítaca, la 
patria de nuestro héroe, estu-
vo lleno de incidentes, a cual 
más letal, más inoportunas y 
feroces tormentas, tras una 
de ellas, con la nave maltre-
cha, Ulises y sus hombres lle-
gan a una isla desconocida. 

Una vez en la orilla, Ulises 
envía un pequeño grupo 
para que se adentre 
en aquel territo-
rio y se informe 
sobre las gentes 
que lo habitan. El 
grupo entra en 
contacto con los indí-
genas del lugar. Se les trata 
con una amabilidad exqui-
sita, se los agasaja, se los in-
vita a un banquete con el pla-
to preferido de aquella tie-
rra: el loto, delicada planta. 

Los lotófagos, los come-
dores de loto, no eran un 
pueblo hostil. Pero el pro-
blema era otro: los hombres, 
al participar de su banquete, 
al comer su planta, se olvi-
dan de todo, pierden la me-
moria, se desentienden de 
su vida pasada. Cuando los 

La superficial  
autocrítica de  
los actores políticos
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“Él tiene una actitud déspota 
hacia la gente, me trató de 
fulana, terrorista y todo lo que 
se le pasó por la cabeza”. 
Ma. Isabel Romero, denunciante.

“Chile debe cumplir 
con un convenio 
sobre tercera edad a 
nivel internacional”. 
Jorge Ulloa, diputado UDI. 

“Se tiene que hacer por razones 
humanitarias para todos los presos 
que cumplan ciertas condiciones”. 
Francesca Parodi, pdta. regional de 
Evópoli.

La tarde del 24 de diciembre, 
el presidente peruano Pedro 
Pablo Kuczynski le otorgó el 
indulto humanitario a 
Alberto Fujimori.

Indulto a Fujimori

Casi 500 años de prisión a 
firme suma Miguel Krassnoff 
por crímenes ocurridos 
durante la dictadura.

Condena

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Poco antes de las 9:00 horas de ayer 
llegó hasta el Palacio de Tribunales de 
Concepción, el Brigadier (r) del Ejér-
cito, Miguel Krassnoff Martchenko 
para ser sometido a un careo, por 
una querella en su contra por tortu-
ras durante la dictadura. 

La acción legal fue presentada hace 
cuatro años por María Isabel Rome-
ro, ex miembro del MIR, a raíz de he-
chos ocurridos el año 1975. La histo-
ria se remonta a ese año, cuando Ro-
mero cursaba estudios de Obstetricia 
en la Universidad de Concepción y se 
trasladaba a su casa en Talca, cuan-
do funcionarios de la Dina la detienen 
en la comuna de Chillán, siendo tras-
ladada hasta Colonia Dignidad. 

En el recinto, Romero recibió tor-
turas por parte del jerarca de Villa Ba-
viera, Paul Schaeffer Schneider y el 
médico Helmut Hopp, siendo este úl-
timo quien la entrega en San Javier al 
brigadier que se encuentra conde-
nado a casi 500 años de prisión. En 
manos de Krassnoff, la denunciante 
fue trasladada hasta Villa Grimaldi y 
el centro de Tres Álamos, en donde 
permaneció por 14 meses. Según ella, 
fue el mismo Krassnoff quien ejerció 
torturas en su contra, practicadas en 
genitales y senos. 

Durante la diligencia, que se ex-
tendió por casi tres horas, Krassnoff 
negó conocer a María Isabel Romero, 
por lo que no reconoció su participa-
ción en las torturas en contra de la de-
nunciante. Lo que sí reconoció, fue su 
participación en el régimen y que 
esto habría ocurrido por un manda-
to superior. 

Al término de la diligencia, María 
Isabel Romero indicó que “es algo 
tranquilizador, ya que después de 40 
años se está haciendo justicia en Chi-
le. Él tiene una actitud déspota hacia 
la gente, me trató de fulana, terroris-
ta y todo lo que se le pasó por la ca-
beza y no me extrañó ni impresionó. 
Él mantiene su discurso y argumen-
tos absurdos de que alguien le enco-
mendó salvar a Chile”. 

Para la jueza del 1° Juzgado Civil de 
Concepción, Margarita Sanhueza, la 
diligencia de este viernes sirvió para 
avanzar en causas que se siguen en la 
zona en contra del funcionario mili-
tar. “El señor Krassnoff presentó bue-
na disposición, parecía que estaba 
acostumbrado a este tipo de diligen-
cia. No reconoció participación en 
las torturas, ni tampoco reconoció a 
la víctima”. 

 
Indulto humanitario 

El viaje del Brigadier en retiro a 
Concepción se produce en un día en 
donde los indultos humanitarios se 
encuentran en boca de toda la esfe-
ra política de Sudamérica.  

Esto luego que la noche de este 
jueves quedara en libertad el ex pre-
sidente peruano, Alberto Fujimori. 
El ex gobernante de 79 años abando-

sociedades distintas con historias 
diferentes. 

Distinta opinión tiene la presiden-
ta regional de Evópoli, Francesca Pa-
rodi, quien estima que más que indul-
tos a ciertas personas, se deberían apli-
car modificaciones a los regímenes 
carcelarios de personas que cumplan 
con ciertas condiciones, como un cán-
cer terminal. “Se tiene que hacer por 
razones humanitarias, esto es una dis-
cusión que se tiene que dar, pero no al 
alero de quienes se encuentran reclui-
dos por delitos de lesa humanidad, 
sino que para todos los presos que 
cumplan están condiciones, puesto 
que podríamos estar vulnerando sus 
propios derechos humanos”, expresó.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

litos horribles que haya cometido”. 
El parlamentario afirmó que “en 

Chile tenemos ancianos presos, ci-
viles y militares, que apenas pue-
den ponerse de pie y que requieren 
atención médica permanente”. Ante 
esto, se cuestionó “¿Qué sentido tie-
ne mantenerlos en la cárcel? Indul-
to, arresto domiciliario, vigilancia 
permanente. Todos tienen derechos 
humanos”. 

En tanto, el diputado UDI Jorge 
Ulloa, quien en su momento fue el 
único parlamentario que siguió visi-
tando a Manuel “Mamo” Contreras 
hasta el final, indicó que es natural 
que se proceda a un indulto, ya que 
“Chile debe cumplir un convenio so-
bre tercera edad a nivel internacio-
nal”. Con respecto a la situación de 
Fujimori, el diputado cree que esto 
“no debe ser comparado”, ya que son 

víspera de Navidad por parte del pre-
sidente de esa nación, Pedro Pablo 
Kuczynski, quien argumentó moti-
vos humanitarios para otorgar el be-
neficio a quien se encontraba conde-
nado a 25 años de prisión por delitos 
de lesa humanidad. 

Lo ocurrido ha reabierto el debate 
en nuestro país para otorgar un indul-
to humanitario a ex funcionarios de 
las fuerzas armadas que se encuen-
tran condenados por hechos ocurri-
dos en dictadura, y que se encuentran 
condenados y cumpliendo pena en la 
cárcel de Punta Peuco. 

Uno de los defensores a nivel nacio-
nal es el diputado y ex candidato pre-
sidencial, José Antonio Kast, quien ex-
presó que esta situación es un ejem-
plo para Chile, ya que  a su juicio “un 
anciano de 80 años no merece morir 
en la cárcel, independiente de los de-

POR DILIGENCIA JUDICIAL EN CASO DE TORTURAS Y VIOLACIÓN A LOS DERECHOS HUMANOS

Careo de Krassnoff en Concepción 
reabre debate sobre indulto

Por cerca de tres horas fue interrogado el Brigadier (r) del Ejército, en un día en 
que, tras la liberación de Fujimori en Perú, el debate sobre los indultos está al 
rojo vivo. Voces de la derecha analizan viabilidad de ese escenario.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

nó la Clínica Centenario Peruano Ja-
ponesa, en donde permaneció inter-
nado la últimas semanas. 

Este indulto fue concedido en la 
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Las últimas fiestas de fin de 
año han sido distintas para los 
peruanos. El indulto concedido a 
escasas horas de la Navidad a Al-
berto Fujimori, hasta hace poco 
preso por graves delitos contra 
los derechos humanos, y la llega-
da a su domicilio el 4 de enero, han 
dominado las imágenes televisi-
vas y las portadas de los diarios. 
Pero todo hace indicar que la his-
toria no terminará así.  

Y es que el indulto a Fujimori 
tiene dos lecturas: una política y 
otra jurídica. En el ámbito políti-
co, el presidente Pedro Pablo Kuc-
zynski (PPK) ha jugado una carta 
importante pero a la vez riesgosa. 
Concedió la libertad a Fujimori 
con el propósito de apaciguar a la 
bancada mayoritaria del Congre-
so (71 de los 130 parlamentarios 
peruanos son fujimoristas). Y, de 
paso, ha vuelto a colocar en el es-
cenario político peruano al líder 
histórico del fujimorismo, hacien-
do un jaque a quien era la lidere-
sa indiscutida de aquella agrupa-
ción mientras él estaba en prisión, 
su hija Keiko Fujimori, dos veces 
fallida candidata presidencial.  

En este juego de ajedrez, PPK ha 
perdido algunas de sus fichas: sus 
aliados explícitos e implícitos de 
la izquierda moderada se han sen-

tido traicionados por el indulto a 
Fujimori, y aunque no represen-
tan muchos votos en el Parlamen-
to (10 congresistas), contribuye-
ron a que PPK no resultara vaca-
do semanas atrás. La apuesta de 
PPK es clara: bajar la intensidad 
del ruido político para que el país 
tenga un mejor escenario de go-
bernabilidad. Pero la jugada, 
como decimos, es riesgosa: un 
nuevo enfrentamiento entre fuji-
moristas y PPK podría dejarlo 
huérfano de apoyos y ahora con 
una bancada parlamentaria más 
pequeña (luego del indulto, sus 
congresistas disminuyeron de 20 
a 17) poco podría hacer para de-
fenderse en el Parlamento ante 
otra arremetida del fujimorismo. 

Pero el juego político puede 
ser seriamente impactado por el 
jurídico. PPK concedió realmen-
te dos beneficios a Fujimori: el 
indulto y la gracia presidencial 
humanitarias y, en ambos casos, 
existen serios problemas jurídi-
cos que podrían terminar con 
Fujimori nuevamente preso.  

Veamos: por el indulto, a Fuji-
mori se le perdonó, entre otras 
cosas, su condena por la autoría 
mediata en las matanzas de dece-
nas de civiles en los casos de Ba-
rrios Altos y La Cantuta, califica-

Manuel Alberto 
Torres Carrasco 
Abogado y director de 
LALEY.PE dos por la Corte Interamericana 

de Derechos Humanos (Corte 
IDH) como delitos de lesa huma-
nidad. Pues bien, el problema es 
que, a instancias de la Comisión 
Interamericana (que ya ha expre-
sado su rechazo al indulto), la Cor-
teIDH ha convocado para el 2 de 
febrero a una audiencia de super-
visión de cumplimiento de sus 
sentencias, que se centrará en de-
terminar si el Estado peruano 
puede probar que el indulto hu-
manitario concedido a Alberto 
Fujimori no infringe lo dispuesto 
por la Corte. Tarea difícil. Si bien 
es cierto que hasta el momento la 
CorteIDH solo ha declarado inad-
misibles las medidas gubernativas 
que impiden la investigación y 
sanción de quienes cometan gra-
ves violaciones a los derechos hu-

manos, podría en este caso decla-
rar que el indulto impide el cum-
plimiento de la sanción en los tér-
minos fijados por los tribunales 
peruanos (25 años de prisión). 

Y, en el caso del derecho de gra-
cia, por el cual se extrae a Fujimo-
ri de cualquier proceso penal en 
su contra, el panorama tampoco 
es feliz para el ex mandatario. De 
acuerdo a la Constitución perua-
na (art. 118.21), para aplicar el de-
recho de gracia presidencial tiene 
que haber transcurrido al menos 
el doble del plazo de la instrucción 
más su ampliación, esto es, 24 
meses en los casos complejos. El 
problema para la defensa de Fu-
jimori es que la instrucción en el 
caso Pativilca (masacre de seis 
personas cometidas durante su 
gobierno) se inició hace menos 

de un año, debido a que la Corte 
Suprema de Chile extendió la ex-
tradición de Fujimori para este 
caso en febrero de 2017, momen-
to en el cual recién los tribunales 
peruanos estaban habilitados 
para procesar a Fujimori por este 
caso. En este escenario, el juez 
penal del caso Pativilca (el Cole-
giado B de la Sala Penal Nacional) 
podría declarar inaplicable el de-
recho de gracia para Fujimori e in-
cluso dictar prisión preventiva. 
Por todas estas razones, el indul-
to a Fujimori es un tema que aún 
dista de tener un final. En los pró-
ximos días, una decisión judicial 
(interna o supranacional) podría 
cambiar las cosas, con un impac-
to político muy distinto al que 
buscaba PPK cuando concedió 
la libertad a Fujimori.

FOTO: TWITTER / KEIKO FUJIMORI

¿Volverá Fujimori a prisión?
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“Si se ha revertido la impunidad, es 
por el activismo de la familia Catrileo”

FERNANDO PAIRICÁN, HISTORIADOR TRAS LA BIOGRAFÍA DE MATÍAS CATRILEO:

“Eran cerca de las cinco 
de la madrugada cuando un 
grupo de mapuche comen-
zó a subir por los pedrego-
sos caminos de Tres Cerros, 
en la comuna de Vilcún, en 
La Araucanía, en dirección 
al fundo Santa Margarita. 
Matías Catrileo durmió 
poco, casi nada. Ayülef, co-
munero que le dio aloja-
miento esa noche, señala 
que Matías estaba ‘como 
ido’. La ansiedad no le había 
permitido dormir”. 

Con esas líneas Fernando 
Pairicán, historiador, co-
mienza la narración de la 
biografía de Matías Catrileo, 
su último libro; un trabajo 
que según explica fue encar-
gado directamente por la fa-
milia del joven activista. 

En un ejercicio de memo-
ria, a 10 años de su muerte, 
Pairicán recorre la vida de 
Catrileo. Y aunque introdu-
ce narrando los sucesos del 
3 de enero de 2008 que de-
sembocaron en su muerte, 
cuando el cabo de Carabine-
ros Walter Ramírez le dispa-
ra durante una ocupación 
de terrenos, relata con deta-
lle su proceso de identifica-
ción en el marco de la cau-
sa indígena. Misma trans-
formación que marcó a 
muchos otros en la década 
del quinto centenario, a me-

FOTO: AGENCIA UNO

A 10 años de su muerte, familia y cercanos a Matías Catrileo se reunieron en torno 
a un trabajo biográfico, que narra capítulos inéditos de su vida y entrega detalles 
de la fatídica madrugada del 3 de enero de 2008.

tías le toca vivir el quinto 
centenario, el proceso de 
emergencia mapuche. Di-
mensiona lo que es Ralko, 
que lleva a un movimiento 
de protesta. Por el lado pa-
terno, la tía de Matías está 
casada con Pedro Marimán, 
que pertenece a una de las 
familias intelectuales ma-
puche más prolíficas del úl-
timo tiempo. Tiene un cír-
culo familiar con el cual lo-
gra estar inserto en un 
mundo mapuche, con histo-
ria, política. Se discute en 
la vida cotidiana. 

- Sin embargo, Matías 
Catrileo escoge el cami-
no de la acción directa, 
en lugar de la vía política 
o intelecual. ¿A qué se 
debe? 

- Desde niño fue muy crí-
tico de la cultura neolibe-
ral, eso se refleja en sus múl-
tiples identidades. No es 
una persona consumista, 
cuestiona el modelo. A los 
12 años ya se muestra así. 
Cuando llega a La Arauca-
nía, más maduro, lo inter-
preta como anticapitalismo, 
lo teoriza, y eso lo lleva a in-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

clinarse por la Coordinado-
ra Arauco Malleco (CAM), 
que es una organización que 
plantea el discurso teórico 
pero también con una prác-
tica política. 

- ¿Cuándo se incorpora 
a la CAM? 

- Es difícil determinarlo, 
pero en 2007 ya está plena-
mente incorporado. 

- En el libro dedicas va-
rias líneas a la figura de 
Walter Ramírez, carabi-
nero que disparó a Matías 
Catrileo. ¿Qué pasa con 
él esa noche? 

- Yo critico que, normal-
mente, cuando los carabi-
neros están en función y co-
meten un delito, casi siem-
pre uso desproporcionado 
de la fuerza, señalan que 
solo reciben órdenes. En ese 
sentido hay que discutir en 
qué momento se robotiza 
la persona. Yo creo que nin-
gún ser humano, jamás, ni 
siquiera bajo las dictaduras, 
pierde su capacidad de de-
cisión final. Walter Ramírez 
tiene la facultad de disparar 
al aire o no disparar, pero 
en ese momento decide dis-
parar al cuerpo. Esa es mi 
reflexión. El policía que al fi-
nal del día llega a su casa y 
saluda a su familia tiene de-
cisión, sabe separar el bien 
y el mal. Y disparar a perso-
nas desarmadas, que están 
escapando de un campo, me 
parece un acto de maldad. 

- Los cercanos a la fa-
milia Catrileo acusan im-
punidad en el caso. ¿Qué 
logras constatar? 

- El último capítulo de la 
biografía da cuenta de ello. 
Es un capítulo que el papá 
de Matías impulsó. La Arau-
canía es un reducto de colo-
nialismo muy fuerte y, por lo 
tanto, son los hijos o los nie-
tos descendientes de colo-
nos o criollos los que están 
en distintos espacios de po-
der, desde el Servicio Médi-
co Legal (SML), pasando por 
universidades, hasta el Con-
greso. Son ellos los que ocu-
pan todos los espacios. 
Cuando uno se da cuenta de 
que hay personas dentro del 
SML apostando por la impu-
nidad, asociadas con Cara-
bineros, está claro para la 
familia que hay un intento 
de impunidad desde el mo-
mento de que el cuerpo de 
Matías entra al SML. Si en 
estos 10 años se ha revertido 
la impunidad, ha sido por el 
activismo por los Derechos 
Humanos de la familia, 
acompañada por el movi-
miento mapuche y otras ex-
presiones de solidaridad.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Matías Catrileo, como 
Álex Lemún y Jaime 
Mendoza Collío, son las 
tragedias de esta 
conflictividad”.

Fernando Pairicán, autor de “La biografía 
de Matías Matrileo”, Pehuén Editores.
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diados de los ‘90. 
- ¿Matías Catrileo es un 

reflejo de su época para el 

movimiento mapuche? 
- La historia de Matías re-

fleja un proceso de mapu-
chización, que tal vez res-
ponde al fenómeno que está 
llevando adelante el movi-
miento autonomista mapu-
che en Chile pero también el 
proceso de emergencia indí-
gena a nivel continental. Al 
ser Matías muy inteligente 
en su análisis, va compren-
diendo las transformacio-
nes de América Latina y 
Chile, y complementa con 
ello su proceso de identifi-
cación como sujeto mapu-
che en la sociedad chilena. 

-  Matías crece en un 
Santiago distinto al que 
conocemos hoy y después 
se traslada a Temuco. 

- Ser mapuche no es polí-
ticamente correcto, no es 
una moda. En los ‘90 ser ma-
puche es ser inferior, tanto 
en Santiago como en el sur. 
Matías hace lo inverso que 
muchos. Podría no haber 
sido mapuche, pero él toma 
la decisión de ser mapuche, 
de muy niño y muy joven. 
Es parte de su carácter.  

- ¿Qué elementos lo lle-

van a su identificación? 
- Hay un discurso fami-

liar donde lo mapuche está 
presente. Matías comparte 
mucho con su familia Catri-
leo. El colegio donde estu-
dia trabaja mucho lo indíge-
na y la importancia de los 
pueblos originarios. Los ‘90 
también son clave. A Ma-
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Un rechazo transversal 
suscitó en Ñuble la propues-
ta del historiador penquis-
ta  Alejandro Mihovilovich,  
de “repatriar” los restos de 
Bernardo O’Higgins a Con-
cepción o Talcahuano, para 
cumplir con la última vo-
luntad del prócer. 

Lo anterior bajo el argu-
mento de que el mismo li-
bertador pidió, en su testa-
mento, que sus restos mor-
tales descansaran en el 
lugar donde firmó la decla-
ración de la Independencia 
nacional, es decir, en el sec-
tor Morrillos de Perales, en 
Talcahuano. 

Para el historiador ñu-
blensino Alejandro Witker, 
integrante del Instituto 
O’Higginiano, los restos del 
prócer deberían permane-
cer en Santiago. 

“El tema se ha discutido 
en más de una oportunidad 
y el Gobierno chileno ha res-
pondido que es tradición en 
el mundo que el prócer na-
cional esté en la capital, por-
que a él le rinden homena-
je las delegaciones extranje-
ras. El Gobierno ya dio su 
opinión, no este, creo que 
fue el del Presidente Lagos 
cuando Julio San Martín 

Chillán se indigna por propuesta de 
repatriar a O’Higgins a Concepción

planteó traer los restos de 
O’Higgins a Chillán Viejo”, 
comentó en conversación 
con Radio La Discusión. 

Más frontal fue el histo-
riador Juan Ignacio Baste-
rrica. quien  aseguró que   
“los deseos de una persona 
que fallece pueden ser múl-
tiples. Además, él estaba en-
fermo al final de sus días. 

Uno puede tener muchas 
intenciones, muchas pala-
bras que pueden ser toma-
das de una manera o de 
otra, pero en definitiva el 
hijo, que era su familia, De-
metrio, tomó la iniciativa 
de cambiarlo a Santiago y 
ahí está en una urna precio-
sa, digna del Padre de la Pa-
tria”. (MCB/LD)

Catalina Catrileo, herma-
na de Matías Catrileo, afirmó 
en diálogo con Diario Con-
cepción que el proceso en 
contra de Walter Ramírez, 
hoy ex cabo de Carabineros 
de Chile, no desembocó nun-
ca en real justicia para la fa-
milia Catrileo Quezada. 

“Matías fallece en un pro-
ceso de recuperación de te-
rritorio ancestral mapuche, 
en una protesta pacífica, y 
Walter Ramírez utiliza arma-
mento de guerra y lo asesina. 
Después de 4 años se com-
prueba, Walter Ramírez con-
fiesa, es condenado, sin em-
bargo, nunca hizo cárcel y 
eso no puede ser justicia. 
Ningún carabinero que ha 
asesinado a mapuches ha he-
cho cárcel y a lo largo de es-
tos 10 años hemos visto 
cómo va en aumento la cri-
minalización de la demanda 
mapuche”, sostuvo Catalina. 

En esa línea, pese a que el 
otrora uniformado resultó 
dado de baja y condenado -
sentencia de 3 años de pena 
remitida- subrayó que existió 
un encubrimiento decidido 
de su figura.  

“Las leyes los protegen, los 
juicios son por la justicia mi-
litar, las leyes impiden que 
lleguen a la cárcel, las penas 
son bajas y en libertad. Eso 
no es justicia. Eso da pie para 

preparan para reprimir. Cada 
vez se comportan de una for-
ma más violenta y eso res-
ponde a que están cuidando 
intereses particulares. Y se 
supone que es una institu-
ción pública. Ramírez es res-
ponsable, pero detrás está la 
institución. También está de-
trás el Estado. El Estado chi-
leno es responsable del ase-
sinato de Matías y fue conde-
nado por eso”, sentenció 
Catalina Catrileo.

“El Estado chileno es el responsable”
 

que la policía actúe sin crite-
rio, porque sabe que las leyes 
los protegen”, indicó. 

En esa línea, la hermana 
de Matías Catrileo hizo hin-
capié en la responsabilidad 
institucional de Carabineros 
y también del Estado. 

“Él (Walter Ramírez) deci-
dió en ese momento asesi-
nar, él decidió disparar a un 
grupo de personas, sin em-
bargo también representa a 
una institución donde los 
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El seremi Eric Aedo dijo  
que la ciudadanía los mandó 
a la oposición y ese rol en el 
próximo gobierno no estaba 
en discusión.

“Nos mandaron  
a la oposición”

La confusión que reina en la DC ante 
inminente período de definiciones

MILITANTES LOCALES ANALIZAN MOMENTO DE LA COLECTIVIDAD

Reflexión es la palabra que más 
se escucha por estos días al inte-
rior de las huestes demócratas 
cristianas de la Región. Y es que las 
cosas al interior de la colectividad 
están bastante revueltas.  

Lo anterior, luego de los negati-
vos resultados obtenidos en las úl-
timas elecciones, donde perdie-
ron a seis de sus diputados (entre 
ellos, el representante del Distrito 
45, Marcelo Chávez) y dos emble-
máticos senadores como Andrés 
Zaldívar e Ignacio Walker. Por cier-
to, la votación obtenida por la can-
didata presidencial, Carolina Goic, 
tampoco fue de las mejores (obtu-
vo el 5,88% del total, equivalente 
387 mil 780 sufragios). 

Y en la Región, los resultados 
tampoco fueron muy halagadores, 
más allá que hayan logrado la elec-
ción de tres disputados, entre ellos 
Joanna Pérez en el Distrito 21, tras 
la ratificación del Tribunal Califi-
cador de Elecciones. Ello, pues tan-
to entre José Miguel Ortiz y Jorge 
Sabag perdieron 46 mil 400 votos. 

A ello se suman las renuncias de 
representativas figuras como el ex 
ministro de Salud, Pedro García; 
quien fuera diputado de la Región 
de La Araucanía, Eduardo Saffi-
rio; y la otrora ministra de Educa-
ción, Mariana Aylwin (ayer con-
creto su decisión, luego de haber 
sida pasada el Tribunal Supremo). 

 
Ser oposición 

Hasta ahora lo único claro es 
que la DC será oposición a la ad-
ministración Piñera. Sin embar-
go, está pendiente el tipo de opo-
sición. 

Consultados sobre el futuro de la 
DC, algunos militantes coinciden 
en la necesidad de ordenar la casa, 
pero también en manifestar abier-
tamente lo que son, sin miedos. 
Por ejemplo, el seremi de Bienes 
Nacionales, Eric Aedo, dijo que en 
las últimas elecciones quedó claro 
que el electorado apoya a quienes 
muestran claridad en sus ideas y 
castiga las ambigüedades. 

 “Creo que la DC tiene que dejar 
de mirarse con cierto grado de 
complejo frente a la izquierda. Te-
nemos una historia de transfor-
maciones sociales, de valoración 
de la democracia y de defensa de 
la libertad que nos hace distinto 
a la izquierda (…). A veces en la in-
terna existe una competencia por 
ver quién está más a la izquierda, 
incluso, que el Frente Amplio”, 
sostuvo. 

 
Bajo la alfombra 

Una opinión entregó el diputado 
del actual Distrito 45, Marcelo 
Chávez. “Hay discusiones que se 
han puesto bajo la alfombra y no se 
han sincerado las diferencias. Eso 
la ciudadanía lo percibe. Parecie-
ra que en la DC cabe de todo”, dijo. 

El parlamentario comentó que 
en la actualidad hay quienes, como 
él, que creen hay distintos esce-
narios abierto. “Pero algunos como 

ANDRÉS OREÑA P.

Sin una directiva nacional titular, el partido que ha representado el centro 
político al interior de un bloque de izquierda, hoy se debate entre continuar 
junto a sus aliados y reconocer su propia identidad sin complejos.

to no fue parte del discurso 
falangista. “En la última elección, 
el mensaje que mandó la gente es 
que valora el desarrollo económi-
co del país. Eso hay que decirlo sin 
complejidades”, opinó. 

En opinión del consejero regio-
nal y ex presidente de la instancia 
política, Eduardo Muñoz, la priori-
dad para el partido debe estar en 
resolver sus conflictos internos.   

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Mirando hacia atrás, fue un 
error competir solos y así lo había-
mos planteado una grupo impor-
tante de militantes, pero eso no 
se dio. Ahora, mirando hacia ade-
lante, hoy reina la confusión, no 
existe claridad. Creo que debemos 
partir por ordenar la casa, es decir, 
elegir un directiva nacional titular, 
que hoy no está. Luego de eso hay 
que pensar en alianzas”, comentó. 

Dijo que más importante que 
los partidos con quienes hacer 
alianzas, es “leer lo que está pen-
sando la ciudadanía”, que en su 
opinión, fue el gran error que co-
metió la colectividad en la última 
elección. 

“Eso se ve en la votación de Goic 
y en la pérdida de escaños parla-
mentarios y de consejeros regiona-
les. Por lo demás, este es un proble-
ma que no solo aqueja a la DC sino 
al bloque. En La Nueva Mayoría 
no supimos leer bien que está de-
mandando la ciudadanía”, sostuvo. 

 
Rol de centro 

Marco Hernández, consejero ge-
neral del partido, comentó que “si 
la DC quiere ser parte de una cen-
tro izquierda exitosa y no una fra-
casada debe ejercer además su rol 
de centro en una nueva coalición”. 

En opinión de Hernández, la 
“gente fue clara el 17 de diciembre, 
dijo no a la izquierda, dijo cuida-
do con el Frente Amplio y privile-
gió la certeza de prioridades bási-
cas en un futuro gobierno, o sea, 
empleo, salud, seguridad, etc. No-
sotros no supimos interpretar eso 
y como gobierno dejamos que se 
ideologizara la agenda legislativa 
y todo lo bueno de las reformas no 
lo supimos comunicar. Por ello el 
electorado DC no nos apoyó como 
partido”. 

Agregó que el partido debe en-
trar en etapa de definiciones y en 
ello será clave el sexto Congreso 
Ideológico y la elección de la nue-
va mesa. “Nos hemos definido 
como un partido de oposición, no 
cabe duda, pero esperamos definir 
el tipo de oposición que seremos”, 
finalizó.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

el PS señalan que quieren hacer 
un acuerdo político programáti-
co con nosotros, pero también con 
el Frente Amplio. Creo que hay un 
problema de definiciones, y no sé 
si en un contexto así la DC tiene ca-
bida”, manifestó Chávez.  

Aedo, en tanto, agregó que colo-
car el énfasis en el desarrollo eco-
nómico no significa ser conserva-
dor y se preguntó por qué este pun-
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Ya van 127 personas intoxicadas por consumo 
de mayonesa casera, realizada con huevos cru-
dos, en la fuente de soda Dulce & Salado de 
Lota.  De ellos, 95 se atendieron en el Hospital de 
Lota, 7 en el Hospital de Coronel, 7 en Laguni-
llas, 7 en Clínica Biobío, 7 en Clínica Universita-

ria y 4 en Clínica Los Andes. Los hospitalizados 
aumentaron de cinco a 20. 17 están internados 
en el Hospital de Lota, dos en la Clínica Univer-
sitaria y uno en Clínica Biobío.  Se confirmaron 
dos muestras positivas a Salmonella, faltando la 
determinación de 15 coprocultivos.

Aumentan a 127 intoxicados en Lota y confirman salmonella 

FOTO: AGENCIA UNO

un estudio en 11 
universidades de la zona 
para medir el uso de alcohol 
y drogas.  

En marzo el Senda 
iniciará 

Las medidas de las universidades contra 
el consumo de drogas en los campus

CASAS DE ESTUDIOS APUNTAN A CAPACITACIÓN Y EDUCACIÓN PARA PREVENIR SU USO

Las altísimas cifras de consumo 
de alcohol y drogas incluidas en 
un estudio realizado por universi-
tarios en 2016 y 2017, publicado el 
pasado jueves por Diario Concep-
ción, no dejaron indiferente a las 
autoridades de las casas de estu-
dios de la zona. Más aún cuando el 
87% de los 7 mil 356 alumnos en-
cuestados declaró consumir alco-
hol, y un 60% marihuana.  

Ximena Fernández, Secretaria 
Académica de la Escuela de Psico-
logía de la Facultad de Humanida-
des y Ciencias Sociales de la Uni-
versidad Andrés Bello, aseguró  
que “las cifras en general no llaman 
la atención. La última Encuesta 
Nacional de Salud 2016/2017 indi-
can que el 11% de la población na-
cional consume alcohol de mane-
ra riesgosa. Entre los 20 y 29 años 
de edad se observa las tasas más al-
tas de consumo riesgoso de alco-
hol, edad que coincide con la eta-
pa universitaria”.  

Agregó que en el caso específico 
de consumo de marihuana, ya des-
de el año 2010 se ve un aumento 
sistemático del consumo de esta 
droga en el país y los resultados 
mostrados en el estudio reflejan 
dicha tendencia para el tramo eta-
rio. “En éste sentido se requiere 
profundizar más en las causas de 
dichos patrones de consumo 
¿cómo influyen los medios de co-
municación?, ¿hasta qué punto la 
discusión de la despenalización de 
la marihuana presenta un efecto en 
el consumo?, ¿de qué manera pu-
diera influir la legalización en la 
disminución y regularización del 
consumo? Otras variables a consi-
derar apuntan a ¿cómo una baja 
percepción de riesgo frente al con-
sumo experimental de marihuana 
(probar 1 o 2 veces), pudiera ser un 
factor a explorar en el aumento del 
consumo?”. 

En cuanto a las acciones que rea-
lizan como casa de estudios, Fer-
nández agregó que “existe una 
preocupación institucional desde 
hace años, lo que se ha materiali-
zado en diversas acciones, dentro 
de las cuales se destacan la capaci-
tación de monitores, como estrate-
gia de trabajo con grupos de pares. 
Durante el año recién pasado, el 
Programa de Senda Tomemos con-
ciencia, desarrolló intervenciones 
preventivas, durante los meses de 
marzo y noviembre, alcanzando 
un total de 318 estudiantes de 
nuestra sede. Iniciativa que se de-
sarrolló en otras casas de estudio 
de Talcahuano también”. 

 Fernando  Peña, director de De-
sarrollo Estudiantil, de la misma 
casa de estudios, agregó que “son 
cifras lamentables, pero no me sor-
prenden. Este es un tema que por 
años se ha relativizado, a tal pun-

El informe realizado por universitarios que 
arrojó un 80% de consumo de alcohol y 60% de 
marihuana, no las sorprendió, ya que llevan 
años trabajando en estas temáticas. 

Sergio Canals, que los alumnos 
“desarrollen un estilo de vida en 
donde las drogas no tengan nin-
gún sentido ni significado”. 

Pese a que no están incluidos en 
el estudio, desde la Universidad 
Santa María, Pamela Órdenes, si-
cóloga del programa Punto de En-
cuentro en Concepción, programa 
que aborda estas temáticas, expli-
có que para prevenir el consumo 
problemático, trabajan con los 
alumnos en competencias como 
vida saludable, calidad de vida y 
responsabilidad social y ética. 

“Primero formamos monitores, 
que entregan conocimientos a sus 
pares. Senda nos facilita apoyo, 
para que los estudiantes conozcan 
los distintos tipos de sustancias y 
sus alcances, para que ellos puedan 
luego aconsejar a sus compañe-
ros”, dijo la especialista. 

En 2017 se capacitó a 11 alum-
nos, que lograron una cobertura de 
350 estudiantes secundarios, ya 
que además realizan charlas en co-
legios. “Ellos quedan como refe-
rentes para el resto de sus compa-
ñeros, ya que quedan certificados 

por Senda, y ellos participan en 
sus actividades”. 

Recordó que también participan 
en la Red de Educación Superior 
patrocinada por Senda, donde es-
peran también participar en el es-
tudio de prevalencia de drogas a ni-
vel regional y encabezado por ese 
organismo, que incluirá 11 casas de 
estudios de la zona y que comenza-
rá en marzo.  

Gustavo Marín, director de Salud 
Estudiantil de la Universidad del 
Bío Bío, explicó que el problema es 
el consumo problemático de sus-
tancias, que según el estudio, el de 
marihuana alcanza a un 25%.  

“Lo que nosotros hacemos es 
no tocar el tema directamente, 
para no generar rechazo entre los 
estudiantes, sino que desde el 
punto de vista de salud. Por ejem-
plo, como universidad del Estado 
vamos a incluir un segundo curso 
on line sobre sexualidad, donde 
también hablamos de excesos con 
alcohol y drogas. También tene-
mos un curso que se llama Pre-
vención de Drogas y Proyecto de 
Vida, que es con créditos, y lo hi-

cimos así para que los alumnos lo 
tomen, y ya lo han hecho cerca de 
2 mil estudiantes”.  

También tienen proyectos finan-
ciados desde la Dirección de Desa-
rrollo Estudiantil, que son elabora-
dos por los mismos alumnos, don-
de se privilegia que los estudiantes 
ocupen su tiempo de ocio, porque 
eso los mantiene alejados del con-
sumo de sustancias, ya que en la 
mayoría de los casos han realizado 
espacios deportivos. 

Aseguró que ellos han realizado 
estudios internos, donde se con-
cluyó que disminuyó el consumo 
de tabaco, pero aumentó el consu-
mo de alcohol y marihuana, “tal 
como indica este estudio y los rea-
lizados por Senda. Y no nos favo-
rece la información que hay sobre 
la marihuana y sus beneficios me-
dicinales, pero no es para todo. 
Entonces ahora los chicos no se 
ocultan para fumar, lo tomaron 
como una normalidad”. 

OPINIONES
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Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

to, que hoy el consumo está natu-
ralizado entre los jóvenes, quienes 
muchas veces no miden las conse-
cuencias y los efectos nocivos en su 
salud.  

En cuanto a lo que hacen para 
evitar el consumo, indicó que la 
universidad tiene un reglamento 
interno que sanciona tanto el con-
sumo como la venta de sustan-
cias ilícitas. “Los alumnos con 
problemas pueden acceder a la 
atención gratuita de una psicólo-
ga al interior del campus, quien 
además lidera periódicamente 
campañas de prevención y pro-
moción del autocuidado. Nos in-
teresa como comunidad educa-
tiva, en la palabras del psiquiatra 
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Presupuestaria tuvo en 
promedio, durante los cuatro 
años de Gobierno, el MOP en 
la Región.

de ejecución

108%
Por tercer año consecutivo el 

MOP a nivel local tuvo una ejecu-
ción presupuestaria superior a lo 
que se establecía por ley, destacó el 
seremi de Obras Públicas, René Car-
vajal. “Una inversión que llegó a los 
142 mil millones de pesos versus los 
41 mil millones de pesos que esta-
blecía la ley”.  

Una situación similar se reveló al 
revisar los recursos extrasectoriales, 
la Región es por lejos la con mayor 
asignación de recursos en el país, 
con cifras cercanas a los 47 mil mi-
llones de pesos, 10 mil millones de 
pesos más que Antofagasta y  15 mil 
millones más de los que recibió la 
Metropolitana para dicho ítem.   

“Eso es en virtud de un trabajo 
que se realiza de manera intersecto-
rial y que se lleva adelante gracias al 
área de Arquitectura del MOP a la 
que se le mandata la ejecución de di-
chas obras”, dijo y agregó que suma-
do los recursos recibidos y los extra-
sectoriales la inversión del MOP en 
la Región sumó la no despreciable 
suma de 189 mil millones de pesos, 
la más alta del país en 2017. 

Asimismo, indicó que al revisar 
los cuatro años de ejecución presu-
puestaria, tanto de recursos secto-
riales como de extrasectoriales, la 
Región llega al 108% promedio de lo  
indicado por ley en los cuatro años 
de la administración Bachelet, ver-
sus lo que ocurrió en el primer pe-

MOP tuvo el presupuesto 
más alto del país en 2017

ríodo de Sebastián Piñera que al-
canzó un 95%.  

“Hemos dejado la vara muy alta. 
Esto significa que hemos cumplido 
el mandato de la Presidenta. Lo 
que pedía el ministro Alberto Un-
durraga -que estuvo en más de 40 
ocasiones en la Región- acelerar el 
paso, apurar el tranco, hacer más, 
ir a terreno, escuchar a la gente y 
atender. Eso nos hace estar muy 
contentos porque se logró gracias 
al equipo de profesionales que tie-
ne el MOP, alta eficiencia, lealtad y 
compromiso”.  

Dentro de las obras más significa-
tivas en las que se invirtió, Carvajal 
destacó el avance en pavimentos de 
zonas rurales, que logró triplicar las 
faenas que se ejecutaban usualmen-
te; los sistemas de agua potable ru-
ral que subieron de 11 en cuatro 

FOTO: NICOLAS MARTINEZ R.

Teatro Regional, ampliación de Te-
letón y Coalivi.  

Asimismo, entre las inversiones 
que se desarrollan a través de conce-
siones destacó el término de la Ruta 
160 y la vía Concepción Cabrero y el 
soterramiento de la rotonda General 
Bonilla, sumado al ILS3 que entrega-
rá el estándar de navegación a ciegas 
que requiere Carriel Sur. 

años a 35. 
 “En sistema de evacuación de 

aguas lluvias hemos realizado una 
gran tarea, esta Región se caracteri-
za por las inundaciones, que afectan 
generalmente a los más humildes. 
Hoy tenemos un sistema de aguas 
lluvias en construcción en Chillán, 
otro en Hualpén y en Lota, este úl-
timo tiene una inversión histórica de 

13 mil millones de pesos y, acaba-
mos de llamar a licitación para el di-
seño para Curanilahue, Cañete, 
Arauco y Lebu”.  

Carvajal detalló que entre las fae-
nas más significativas está también 
el puente Bicentenario, la costane-
ra a Chiguayante, el puente Con-
fluencia en Chillán, el Estadio Ester 
Roa, la nueva cárcel El Manzano y el 
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IPC
Noviembre

Anual

0,1%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.695,43

COMMODITIES 

+1,07 Igpa +1,09%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $ 1.003 Cobre (US$c/libra)   $321,92
H. de pescado (US$/Ton)$1.600,00 Petróleo (US$) $ 61,44

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM ENERO

$47.019,00

$26.803,33
Dólar Observado $606,04 Euro $729,87

28.636,41

$450
por persona puede costar una salida a 
Alto Bío Bío por tres noches y cuatro 
días.

$1
millón 800 mil por una salida de 15 días 
y 14 noches a la carretera Austral, sector 
sur.

Glamping: la nueva experiencia 
que ofrece la empresa Uniland

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OFRECEN SALIDAS OFF ROAD, PERO CON TODAS LAS COMODIDADES

Subirse a un Unimog desde ya cons-
tituye toda una experiencia que no se 
compara con estar a bordo ni del me-
jor 4x4. 

Son vehículos extraordinarios ( fo-
tografías) y que permiten acceder a 
zonas de alto valor escénico, lo que su-
mado al completo y experimentado 
servicio turístico que ofrece la em-
presa penquista Uniland Chile, hace 
de este emprendimiento una exce-
lente alternativa para este verano. 

Como lo explica el socio fundador 
de Uniland Chile, Hans Weber, las 
personas sólo deben llevar su saco 
de dormir y su ropa, todo lo demás, 
queda en manos de ellos. 

“Hace 10 años que como familia es-
tamos ligados al turismo aventura y 
Uniland Chile es una empresa que 
nace el año 2014. Nuestro trabajo está 
enfocado en cinco áreas del turismo y 
trabajo con vehículos offroad: viajes y 
expediciones guiadas por el sur del 
país, venta de accesorios importados, 
compra-venta de Unimogs, taller me-
cánico y restauración de vehículos”. 

Estos vehículos multipropósito 
(Mercedes Benz Unimog) que posee 
Uniland son de los años ‘85 y ‘90. We-
ber explica que están hechos para du-
rar 100 años y más, por lo que lo reco-
mendable en Chile es buscarlos de 
segunda mano, debido a su alto cos-
to, ya que uno nuevo puede costar 
sobre los $100 millones, versus los 
$10 a $15 millones, dependiendo del 
estado de la máquina. 

“Los Unimog pueden vadear ríos de 
hasta 1.50 mts de altura, lo que es im-
posible en ningún 4x4 tradicional. 
Además posee ángulos de ataque en 
bajada, de costado, mucho más gran-
de que un vehículo convencional”. 

Uniland Chile ofrece paquetes turís-
ticos en todo Chile, y en la Región del 
Bío Bío hacia Alto Bío Bío y la cordille-
ra de Nahuelbuta (ver paquetes en 
www.unilandchile.com), parque nacio-
nal Laguna del Laja y las dunas de Yani. 
 
Los valores 

Si bien los valores asociados a sus 
paquetes turísticos pueden parecer 
un tanto altos, lo cierto es que se tra-
ta de un servicio que promete cuidar 
cada detalle, donde la comodidad y 
seguridad son consignas que no tran-
san, explica Hans. 

Por ejemplo, un tour a Alto Bío Bío 
puede alcanzar los $450.000 por per-
sona por 4 días y 3 noches. 

Ahora bien, a la carretera Austral , 
el valor es 1 millón 800 mil por perso-
na, por 15 días y 14 noches. 

“Puede que ir al caribe sea más ba-

Subirse a uno de estos vehículos llamados Unimog, adentrarse a sectores 
donde normalmente no se tiene acceso, y preocuparse sólo de llevar saco de 
dormir, es lo que ofrece esta empresa penquista que partió en el año 2014. 

rato, pero la verdad es que esta apun-
ta, precisamente, a las personas que 
buscan algo nuevo, para salir de lo tra-
dicional que suelen hacer cada año: 
alojarse en algún hotel y resort, all 
inclusive y turismo de playa. Nosotros 
ofrecemos algo que nunca han he-
cho, donde el más mínimo detalle se 

cuida y además, la experiencia se 
amolda a las exigencias de cada gru-
po en cuestión”, explicó Hans Weber, 
quien, a modo de ejemplo, subrayó 
que en toda salida existe un vehículo 
de respaldo para emergencias, debi-
do a la limitante de velocidad de los 
Unimog.. 

Toda la información con los distin-
tos destinos y valores se encuentran 
en la página web. 

 
Desafíos 

Consultado Weber cómo ha funcio-
nado su emprendimiento, reconoció 
que, básicamente, son extranjeros los 

FOTOS:UNILAND CHILE

que contratan, pero internamente ha 
estado un tanto lento, sostuvo. 

“Falta mayor promoción interna, y 
apoyo en este sentido también. Serna-
tur hace harto, pero siento que no es 
suficiente. Aun estamos muy atrás en 
este tema de promoción turística en 
comparación con otros países. Perú 
ya es otra realidad, por eso creo que 
debe haber un apoyo más decidido de 
parte del Estado hacia el turismo, ya 
que Chile tiene mucho que ofrecer, 
distintas distinciones internacionales 
lo avalan, pero hay que avanzar más 
rápido en un sector que puede ser de-
terminante para la economía, dismi-
nuyendo en algo nuestra dependen-
cia a la exportación de materias pri-
mas como principal actividad”. 

Importante destacar que Uniland 
Chile ofrece la posibilidad que un gru-
po o empresa arme su propio viaje, in-
cluso con salidas por el día. Además, 
ofrecen un servicio integral de mecá-
nica automotriz, compran, reparan y 
venden Unimog, y capacitan para su 
mantención.

INTERIOR DE UN UNIMOG, con el cual se puede salir por el día en la zona, o por 15 a la Patagonia.

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl
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La nueva etapa del Plan Maestro 
de mejoramiento urbano que Enap 
desarrolla en 16 poblaciones aleda-
ñas a Refinería Bío Bío y que bene-
ficiará a más de 3500 familias de los 
sectores involucrados culmina hoy 
con una importante actividad. Esta 
etapa del diseño participativo, que 
se realiza desde agosto y que con-
templó asambleas masivas y talle-
res territoriales, realiza una vota-
ción abierta a todos los vecinos ma-
yores de 14 años. 

El diseño participativo del Plan 
Maestro comenzó en 2015 cuando 
Enap Refinería Bío Bío, como par-
te de su política de Relacionamien-
to Comunitario, convocó masiva-
mente a sus vecinos, a través de 
asambleas, talleres territoriales y 
grupos de discusión, a partir de 
los cuales surgieron los 13 proyec-
tos que la empresa desarrolló du-
rante 2016 y 2017. Estos corres-
ponden a 10 obras ya construidas, 
2 diseños para ser postulados a 
pavimentación participativa del 
Serviu y un proyecto actualmente 
en ejecución en calle Bélgica. Todo 
ello, constituye una inversión di-
recta de la empresa de 834 millo-
nes de pesos. 

Un total de 50 proyectos, entre 4 
a 6 por sector, fueron levantados 
durante todo el proceso. Todos 
ellos consisten en obras de mejo-
ramiento barrial que, entre otras, 

Vecinos eligirán las obras que serán 
impulsadas por Enap entre 2018 y 2020

contemplan la intervención de 
ejes o corredores como Yugoslavia 
o Finlandia y que significan la in-
corporación de áreas verdes, ilu-
minación y zonas de juegos infan-
tiles, además de proyectos de segu-
ridad que contemplan señalética, 
lomos de toro y cruces peatonales. 
(SM)
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Claro: roaming internacional con tarifa local
Al viajar al extranjero en las va-

caciones, los chilenos sienten la 
necesidad de estar permanente-
mente conectados -ya sea para 
realizar llamados o compartir fo-
tografías a través de las redes so-
ciales. Por ello, optan por activar 
el servicio de Roaming Interna-
cional, pero con el temor respec-
to al costo que ello conlleva. 

Ante ello, Claro Chile anunció 
la ampliación de su exitosa ofer-
ta Roaming Sin Fronteras, a un to-
tal de 17 países de América, inclu-
yendo Estados Unidos, y que per-
mite que  los usuarios paguen por 
el uso de voz y datos en estos paí-
ses como si estuvieran en Chile. 

“Hemos entendido mejor que 

 

nadie las necesidades de los chi-
lenos y chilenas y nos adecuamos 
con eficacia y rapidez a sus nue-
vas exigencias”, señaló Alfonso 
Emperanza, director Mercado Re-
sidencial y Pyme red Fija de Cla-
ro Chile. 

El ejecutivo destaca que Claro 
ha impulsado importantes cam-
bios en el consumo del Roaming 
Internacional. Las tarifas del ser-
vicio han bajado en torno al 90%. 
“Si antes veíamos que el minuto 
costaba alrededor de $1.500 y el 
mega unos $3.500, respectiva-
mente, hoy el precio de ambos es 
$60. Es el mismo valor que se co-
bra en Chile cuando te pasas de tu 
plan”, declaró el ejecutivo.

Votación
Se realizará en 11 locales habilitados, 
entre las 09:00 y las 18:00 horas, en las 
cercanías de la refinería.
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PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN
ENERO - FEBRERO 2018

Técnicas para la Atención Efectiva y Fidelizacion de Clientes 1237945931 12 18 de Enero 30 de Enero Martes y Jueves 19:00 a 22:00 Hrs. $ 100.000
Técnicas para la Gestión de Dirección Laboral Efectiva 1237940035 16 17 de Enero 29 de Enero Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Cobranza y Negociación 1237937385 24 17 de Enero 05 de Febrero Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Administración General y Gestión del Recurso Humano 1237948889 40 18 de Enero 20 de Febrero Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237937074 40 18 de Enero 20 de Febrero Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 220.000
Diploma Técnicas en Habilidades Directivas y Gestión Organizacional  1237939886 117 26 de Enero 24 de Marzo Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 585.000
Diploma para Secretarias Gestión Ejecutiva y Empresarial 1237949598 146 26 de Enero 24 de Marzo Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 750.000

Gestión de Recursos Humanos

Herramientas para la Mejora Contínua de Procesos, 5 "S" 1237929046 24 17 de Enero 05 de Febrero Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas Six Sigma en la Empresa 1237930602 24 18 de Enero 06 de Febrero Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Control de Gestión y Cuadro de Mando Integral Aplicado 1237949139 40 17 de Enero 19 de Febrero Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración de Bodega y Control de Inventario 1237951476 40 18 de Enero 20 de Febrero Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración Avanzada de Bodega y Control Eficiente de Inventario 1237934091 40 17 de Enero 19 de Febrero Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Diploma Técnicas en Gestión de Operaciones y Logística Aplicada 1237935325 124 26 de Enero 24 de Marzo Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Abastecimiento, Control y Operaciones

Análisis de Riesgos y No Conformidades 1237947716 16 17 de Enero 29 de Enero Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 9001, Versión 2015 1237948031 16 17 de Enero 29 de Enero Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 144.000
Implementación ISO 14001, Versión 2015 1237938235 16 18 de Enero 30 de Enero Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 31000:2009 1237937646 16 17 de Enero 29 de Enero Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Introducción a los Sistemas de Continuidad de Negocios ISO 22301:2012 1237948029 16 18 de Enero 30 de Enero Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 3262:2012 1237966464 16 17 de Enero 29 de Enero Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 2728, Versión 2015 1237957091 16 18 de Enero 30 de Enero Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Formación de Auditores Internos en SIG 1237947506 32 17 de Enero 12 de Febrero Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 240.000
Formación de Auditor Líder en SIG Certificado por AENOR Chile 1237946355 40 18 de Enero 20 de Febrero Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 325.000
Diploma en SIG, Certificado por AENOR Chile 1237946193 124 26 de Enero 24 de Marzo Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 1.200.000

Sistema de Gestión y Calidad

Planificación y Gestión Estratégica 1237940153 16 17 de Enero 29 de Enero Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Evaluación Económica de Proyectos 1237951528 24 18 de Enero 06 de Febrero Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 136.000
Técnicas de Contabilidad a través de normas IFRS 1237951110 34 18 de Enero 22 de Febrero Martes y Jueves 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Actualización de Reforma Tributaria 1237953341 34 18 de Enero 20 de Febrero Martes y Jueves 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Herramientas Técnicas de Contabilidad 1237924385 39 17 de Enero 28 de Febrero Lunes y Miércoles 19:00 a 22:00 Hrs. $ 195.000
Diploma Técnicas en Dirección Estratégica de Negocios 1237941712 124 26 de Enero 24 de Marzo Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Gestión Organizacional

Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 18 de Enero 06 de Febrero Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 17 de Enero 05 de Febrero Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 17 de Enero 05 de Febrero Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 18 de Enero 06 de Febrero Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Inteligencia de Negocios y Gestión de Datos 1237934097 45 17 de Enero 19 de Febrero Lu, Mi y Vi 19:00 a 22:00 Hrs. $ 225.000

Computación e informática

Desarrollo Laboral

Actualización en Legislación Laboral 1237957510 8 20 de Enero 27 de Enero Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 112.000
Introducción a las Herramientas de Lean Manufacturing 1237962279 8 20 de Enero 27 de Enero Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 80.000
Técnicas de Reanimación Cardiopulmonar (RCP) 1237938380 16 20 de Enero 10 de Febrero Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 96.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 20 de Enero 24 de Febrero Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 20 de Enero 24 de Febrero Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000

Durante el 2017, todos los fondos 
de pensiones alcanzaron buenas ren-
tabilidades, y en promedio lograron 
9,70% de rentabilidad nominal.  El fon-
do A alcanzó los 17,40%, el fondo B ob-
tuvo 13,70% y el fondo C fue de 9,30%. 
Mientras que los fondos conservadores 
como el fondo D tuvo 4, 90%, y el E re-
gistró 2,70%, debido a un alza en las ta-
sas de interés del mercado.   

Las cifras se dieron a conocer en una 
conferencia de prensa realizada por la 
Asociación de AFP a través del informe 
“Balance 2017 y desafíos 2018 en el Sis-
tema de Pensiones de Chile”, donde ex-
puso Andrés Santa Cruz, presidente 
del gremio, y Fernando Larraín, geren-

Fondo A logra mayor rentabilidad desde  
el 2009 informa balance anual de las AFPs 

renta variable (acciones) se vieron be-
neficiados de un alza generalizada en 
los mercados bursátiles del mundo.  
Es así como el aumento de la rentabi-
lidad del fondo A es la más alta desde 
el año 2009 y la cuarta desde el inicio 
de los multifondos. Fernando Larraín, 
gerente general de la AAFP, explica que 
“cuando uno mira cómo se comporta-
ron las inversiones en la renta variable 
(que es un poco más riesgosa), lo que 
ve uno en general que al mundo le fue 
bien, particularmente a China, Chile, 
Europa y mercados emergentes les fue 
mejor de lo que esperábamos (…) eso 
demuestra finalmente que la rentabi-
lidad de los fondos de pensiones se tra-

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

te general de la misma institución. 
Ante eso, Andrés Santa Cruz señaló 

que “lo que hemos conocido es una 
gran noticia para los trabajadores chi-
lenos, la rentabilidad que se han obte-
nido este año en la AFP es de las más 
grandes de los últimos tiempos. Ade-
más, demuestran una vez más que las 
AFP trabajan manera seria y responsa-
ble, cuidan los fondos de los trabajado-
res y los hacen rentar. Y eso me parece 
que es una buena noticia para el país”. 

 
Mejor pensión 

Las buenas cifras de los fondos de 
pensiones, se deben principalmente a 
que los fondos con mayor inversión en 

duce hoy en día para una persona pro-
medio en un 15% más de pensión futu-
ra”.  A modo de ejemplo, si una perso-
na tenía en enero del 2017 veinte mi-
llones de pesos en su cuenta 
previsional, y los mantuvo en el fondo 
A, esa persona obtuvo en diciembre 

23.480.000 millones de pesos.  
Respecto de las propuestas del Pre-

sidente electo Sebastián Piñera de au-
mentar un 4% en la cotización adicio-
nal con cargo al empleador, Santa Cruz 
agregó que “va en la línea correcta, 
pero es insuficiente”.
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Luna Llena, el sandwich más grande 
de Concepción pesa 3 kilos de sabor

EN DOS AÑOS LOBOS DELIVERY GANÓ MILES DE FANÁTICOS

Si alguien creyó que lo había vis-
to  y probado todo en Concepción, 
está equivocado. Lobos Delivery 
sorprende a los comensales con 
Luna Llena, el sandwich más gran-
de de la ciudad con sorprendentes 
tres kilos, convirtiéndose en todo 
un desafío para devorar. 

¿De qué se compone? Sus 30 cen-
tímetros de diámetro lo llenan car-
ne, porotos verdes, tomate, palta, 
choclo, lechuga, pepinillo. Todo a ni-
vel “extra” y con un valor respetable, 
considerando la magnitud: $8.690. 

 Para degustarlo, “la picada” está 
ubicado en calle Joaquín Prieto 408 
con Lincoyán, cerca de la Plaza Ge-
neral Cruz, y trabaja con productos 
100% naturales. Y si quiere ha-
cerlo en la comodidad de la 
casa, los pedidos se hacen al 
(41) 3215393.  

Ojo, que esta delicia requie-
re de tiempo, por lo que se re-
comienda solicitarlo con 24 
horas de anticipación. 

Vale la pena, por que no es 
tan sólo para una persona. 
Gracias a su tamaño, es su-
ficiente para satisfacer 
por lo mínimo a cua-
tro amigos. 

Y la buena  crítica 
no sólo está en la ca-
lle, ya que los co-
mentarios en su fan  
page de Facebook 
son positivos. 

“Tengo que 
d e c i r,  

Ubicados en Joaquín Prieto  
reparten a cualquier punto de la 
ciudad. También ofrecen el 
exitoso Hambre de Lobo y La 
Loba de 1 kilo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

este tipo. El próximo será cuando lle-
guen a los 35.000 fans y falta poco 
porque tienen 32.417. 

 
“Rey del sandwich” 

Es que en dos años Felipe Lobos  
se está coronando como el “rey del 
sandwich”. Para ganarse este títu-
lo nobiliario gastronómico traba-
ja duro: desde la una de la tarde 
hasta las cinco de la madrugada 

junto con sie-
te a diez 

personas. 
E s t e  

equipo 
es el 
respon-
sable de   

dar vida a 
la sabrosa 

carta que ofre-
ce más alternati-

vas. Hablamos de Ham-
bre de Lobo, consistentes en  300 

gramos de carne a elección (vacuno, 
lomo, ave), con doble queso fundi-
do, tomate laminado, doble palta, 
doble huevo, tocino ahumado, ma-
yonesa y cebolla, por tan sólo $5.290.  

“Es nuestro éxito de ventas”, reve-
ló Felipe Lobos, añadiendo que otro 
que tiene excelente aceptación es La 
Loba de 1 kilo y Rey de Lobos de 1.5 
kilos. Este último a $8.690. 

El próximo paso de Lobos De-
livery es instalarse en el centro de 
Concepción, para abarcar más 
público. 

“Nuestro plus es manejar la cali-
dad, el precio y el horario que tene-
mos. Esa es la base fundamental. 
Entregar un buen producto a un 
buen precio, con facilidades de 
pago, porque trabajamos Junaeb, 
Red Compra y efectivo”, aseguró Fe-
lipe, invitando a conocer y probar el 
menú completo.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Economía&Negocios

que después de mucho buscar he 
encontrado el mejor sandwich de 
Concepción. Grande Lobos Deli-
very”, posteó Gonzalo Riquelme. 

Incluso personajes del espectá-
culo como Thiago Cunha, Fabricio 
Vasconcellos y Bruno Zaretti  han 
caído en la tentación de  paladear es-
tos titánicos bocadillos. 

Detrás de este negocio está Fe-
lipe Lobos, que viene de una fami-
lia  de emprendedores en el rubro 
de las frutas y verduras. 

Quiso independizarse en algo 
totalmente distinto y la buena lle-
gada también se debe a una entre-
tenida estrategia. 

 “Somos el único local que hace-
mos un concurso que se llama El 
Reto Hombre Lobo, en que se tienen 
que comer un sandwich de un kilo 
y medio en cuatro minutos y de eso, 
el que rompe el récord se gana un 
mes gratis”, explicó Lobos. 

Ya se han hecho cuatro eventos de 

$8.690
Es el precio de un Luna LLena, que se debe pedir con 24 horas de 
anticipación. También hay otras alternativas y promociones de $3.500 
en adelante. 

HASTA PERSONAJES DEL ESPECTÁCULO  como Thiago, Fabricio y Bruno han quedado sorprendidos.

FOTO:FACEBOOK LOBOS DELIVERY
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Nueva Masvida Inauguró  
sede en Concepción

La Agencia Concepción de Isapre Nueva 
Masvida inició la atención a sus afiliados, em-
pleadores y prestadores en su nueva dirección 
de avenida Chacabuco 1094. De este modo es-
peran optimizar la atención de la Isapre, y así 
poder ofrecer una mirada renovada a la aten-
ción de su cartera de afiliados y beneficiarios.

GLADYS MORENO 
y Luis Atabales.

HUGO PERRY y 
Carlos Jara.

CEREMONIA DE corte de cinta, Nueva Más Vida. VIVIANA ALIAGA, Yessika Valeria y Miguel Ángel Romero.

MAITE YASIN y Yanira Fernández.

MARÍA JOSÉ COLPOZ, Diego Aravena y Valeska Figueroa.

XIMENA RODRÍGUEZ Y Romina Torres. PAMELA BRITO y Camila Pavón.

CAROLINA 
BAILEY, Joaquín 

Varas y Andrea 
Zepeda.

CAROLINA ABDALA, 
Gonzalo Mendoza y 

Paula Oviedo.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Estreno de  
“No estoy loca”

El film interpretado por Paz Bascuñán promete ser 
uno de los éxitos chilenos de taquilla de esta tempo-
rada. La película pertenece a los mismos creadores de 
Sin Filtro, entregando una mirada paradojal de la lo-
cura y la cordura, desde los patrones culturales y mar-
cos de creencias que son parte de esta sociedad.
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Sociales

En el edificio del Gobierno Regional se 
realizó el lanzamiento del programa 
“Arauko TIEs, Turismo para larga distan-
cia”, iniciativa orientada a potenciar el tu-
rismo de intereses especiales e interna-

cionalizar la Provincia de Arauco como 
destino turístico. La actividad contó con la 

presencia de representantes de Corfo, Serna-
tur, Programa Transforma Turismo Arauco 
junto a representantes del programa Zona de 
Rezago y de la Universidad Federico Santa Ma-
ría, entre otros.

MARCELO QUIROZ  y Mario Moncada.

OSCAR 
ARROYO, 

Romy Garcés y 
Alex Zuñiga.

RUBÍ HENRÍQUEZ y Natalia Zapata.

MARÍA JOSÉ MELITA y Blas Araneda.

IVÁN PÉREZ, Silvana Vergara, Erika Sperberg y Demetrio Ananías.

LUIS POZO y Víctor Valdebenito.

VÍCTOR 
VALDEBENITO  

y Ricardo Vera.

CRISTIÁN CORNEJO y Lilian Troncoso.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Arauko TIEs, 
Turismo para larga distancia

FABIOLA 
LARA y María 
Cecilia Jiménez.

ALEJANDRO AGUIN y Hugo Quiero.
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Hoy 
10:00 a 14:00 horas 

Exposición “Tábula Esmeraldina”, 
del artista local Claudio Romo. Sala 
David Stitchkin, Barros Arana 631 

subterráneo. Entrada liberada.  
 

11:00 a 17:00 horas 
Muestra “Historia Violenta y Lumi-
nosa”, de José Pedro Godoy. Pinaco-

teca UdeC. Entrada liberada. 
 

11:00 a 17:00 horas 
Exposición “Mesa Servida”, de 

Bárbara Bravo. Pinacoteca UdeC. 
Entrada liberada. 

 
15:00 a 17:00 horas 

Taller de plástica “Si no sé... aprendo, 
método de aprendizaje del dibujo”. 
Sala 3. Pinacoteca UdeC. Con ins-

cripción previa. 
 

Lunes 
10:00 a 13:30 horas 

Taller de plástica “Objetos luz”. Sala 
8, Departamento de Artes UdeC. 

Con inscripción previa. 
 

10:00 horas 
IV Feria de Editoriales  Universita-
rias. Pasillo Facultad de Ciencias 

Físicas. Entrada liberada. 
 

10:00 horas 
Inicio de la actividad “Murales en el 
Campus”. Foro UdeC y alrededores. 

Entrada liberada. 
 

10:30 a 12:30 horas 
Taller temático “Cómo hacer pelícu-

las en casa”. Sala David Stitchkin, 
Barros Arana 631. Entrada liberada. 

 
10:30 a 12:30 horas 

Taller de plástica “Mosaico de a dos”. 
Taller Pinacoteca UdeC. Con ins-

cripción previa. 
 

11:00 a 13:00 horas 
Taller de plástica “Creación de cuen-
tos de niños para niños con el teatri-

llo “El oráculo del dragón”. Patio 
talleres Pinacoteca UdeC. Con ins-

cripción previa.

Destacado 
Inauguración mural de 

Sebastián Burgos 
12.00 horas

Este lunes, el artista plástico, ex 
alumno UdeC, inaugurará el mural 

“Temporis Aeternis”, el cual quedará  
en el Edificio de Anatomía del 

Departamento de Patología de la 
UdeC. Entrada liberada. 

Agenda  
de hoy

Pinacoteca exhibe selección de 
obras de concurso escultórico

“La entrega de los premios será el 
próximo 17 de enero, y a partir de 
ese momento el artista debe co-
menzar a trabajar en el proyecto de-
finitivo”, acotó Sandra Santander, 
curadora de la Pinacoteca y direc-
tora del concurso. 

El proyecto ganador contará con 
un presupuesto de 150 millones de 
pesos y ocho meses de plazo. Se es-
pera inaugurar la obra en mayo de 
2019.

Desde ayer, la Sala Generación 
del 13 de la Pinacoteca UdeC, está 
exhibiendo los 12 anteproyectos 
seleccionados del Concurso Nacio-
nal de Escultura Monumental, con-
vocatoria que abrió Extensión 
UdeC en agosto pasado. 

  La idea del concurso es que las 
obras representen los valores UdeC 
y el aporte que ha entregado al de-
sarrollo profesional, científico y cul-
tural en estos 100 años.  

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

ESPECTÁCULO HOY A LAS 21.30 HORAS

Como un adelanto de lo que será 
el próximo Festival Internacional 
de Arpas al Sur de Chile, que se rea-
lizará en marzo, hoy a las 21.30 ho-
ras en el Foro UdeC, intérpretes 
penquistas y de Venezuela desple-
garán un variado repertorio con 
distintos sonidos y este instrumen-
to como protagonista. 

“No es una nueva edición, más 
bien es una itinerancia. Estamos 
trabajando para nuestro cumplea-
ños número diez, que lo pretende-
mos realizar en marzo próximo. 
Hoy presentaremos una muestra 
en el contexto de la Escuela de Ve-
rano 2018, donde habrá represen-
tantes nacionales y de Venezuela”, 
apuntó Cristian Rodríguez, músico 
y director general del festival. 

Respecto a lo que se podrá escu-
char durante la velada, Rodríguez 

Arpas locales y de Venezuela se 
darán cita en el Foro UdeC

FOTO:GENTILEZA CRISTIAN RODRÍGUEZ.

A esta altura ya es casi una tradición. El Festival Internacional de Arpas al Sur 
de Chile marcará presencia en la Escuela de Verano 2018, con un variado 
repertorio que va desde el jazz, pasando por el bossa nova hasta el blues.

detalló que “abrirá Natalia Cister-
nas, cantante de la zona, mostrare-
mos jazz, bossa nova y blues todo 
acompañado con el arpa. También 
participarán Juan Guillermo y Ca-
milo Rodríguez, representantes 
igual nacionales y cerrarán los in-
vitados de Venezuela, quienes vie-
nen con arpas, bajo y maracas con 
proyecciones de armar algo bien 
potente”. 

Una iniciativa prácticamente au-
togestionada, que comenzó su tra-
yectoria el 2009 y ha instalado el 
tema de las arpas a nivel local y con 
repercusión nacional, convocando 
en cada una de sus versiones una 
cantidad importante de público. 

“Empezamos el 2009 y somos los 
pioneros en el país en una iniciati-
va de este tipo, y hemos educado de 
buena manera a la gente. El públi-
co todos los años nos espera, tene-
mos casi asegurada unas mil a mil 
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“Hemos demostrado de sobra que 
es un instrumento que no se cierra 
sólo a la interpretación del folclor, 
sino que hay una diversidad en que 
se puede incursionar con el arpa. La 
gente no sólo va a escuchar la mú-
sica chilena, sino la del mundo”. 

Más allá de las expectativas de 
esta noche, Rodríguez proyecta en 
grande la celebración de los diez 
años, la cual aún no tiene su sede 
confirmada. “Esto del Foro es una 
pincelada de lo que supuestamen-
te se viene en marzo, un aniversa-
rio en el cual pretendemos tener de 
invitados a 10 países, entre 40 a 50 
músicos. Se supone que lo hare-
mos en Hualpén, pero en una de 
esas se suma Concepción. No lo sa-
bemos aún”, dijo Rodríguez.  

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Cumple este 2018 esta 
iniciativa, la cual proyecta en 
grande su aniversario con 
invitados de todo el mundo.

Años 
10

quinientas personas por edición, 
incluso más, lo que no es menor. 
Cuando nos presentamos en el Foro 
doblamos en audiencia, hay expec-
tación en torno a este evento”, des-
tacó el director general del festival. 

Esta consolidación viene dada, 
en gran parte, por la apertura mu-
sical que ha instaurado el festival. 
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Versos tomecinos hechos canción

Este sábado 6 es el 
lanzamiento del disco en el 
Centro Cultural Tomé. La 
entrada es liberada.

horas
20
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HOY ES EL LANZAMIENTO DEL DISCO “GALAXIA TOMÉ, VOLUMEN 1” 

Transcurridos cinco segundos de 
la canción dos del disco, el bajo y te-
clado presentes por momentos re-
cuerdan el inicio de Twin Peaks 
(música de Angelo Badalamenti), la 
serie de culto ochentera dirigida 
por David Lynch y que tuvo su ter-
cera temporada en 2017. En tiem-
pos de homenajes al cineasta (el 
condado de Hawkins en Stranger 
Things tiene algo de eso), la referen-
cia puede resultar una mera apa-
riencia, porque musicalmente lo 
es, pero en un álbum llamado “Ga-
laxia Tomé, Volumen 1”, esa sensa-
ción puede tener alguna certeza. 

Porque si hay algo que emparen-
ta a Twin Peaks con Tomé es la ma-
gia que percibe su gente y quienes 
llegan y se enamoran de la comuna. 
Por ello, no extraña que varios poe-
tas, maravillados con su gente y 
paisajes, hayan dedicado versos al 
poblado costero. Hablamos de es-
critores de la talla de Gabriela Mis-
tral o Alfonso Alcalde. Y Fernando 
Vásquez, autor de la obra, lo sabe.  

“Galaxia Tomé” es más que un 
disco de buena factura o un home-
naje a escritores tomecinos y “ento-
mecinados”. También un grito a la 
Región y al país de la periferia: “aquí 
luchamos, vivimos y creamos”.  

El disco también es una celebra-
ción. No es extraño entonces que la 
primera pista sea un brindis, en la 
voz del actor Erto Pantoja. Un buen 
inicio para un trabajo que se pasea 
por igual por el pop, el rock, la tro-
va, el bolero e, incluso, el hip hop. 
Así ocurre, por ejemplo, con “Loco-

motora de versos”, poema de An-
drea González. 

Y si todo buen disco tiene un gran 
inicio, también cuenta con un gran 
epílogo. La pista 13 es un justo ho-
menaje a Juan Bustos Rodríguez 
(Pisan) “un desprejuiciado, eclécti-
co, y hasta naif consumidor de todo 
lo que fuera: arte, religión filosofía, 
literatura, música, cómics, porno-
grafía, cine”, como lo define el escri-
to Egor Mardones en el libro que 
acompaña el disco. 

La canción de Pisan, “Con doble 
sentido”, es quizás uno de los mejo-
res temas del álbum y el más rocke-
ro. Mardones, por cierto, también 
es versionado por Vásquez en el bo-
lero “Fuera de recorrido”, poema 
incluido en el libro Taxi Drive 
(2009). Además, de los menciona-
dos, son tributados por Vásquez 
Andrea González, Damsi Figueroa, 
Paz Lylian, Ángela Neira, Ruth Car-
vajal y Tagore Biram.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

FERNANDO VÁSQUEZ y Los de Este Mundo repasarán íntegramente el 
disco, a partir de las 20 horas. La jornada tendrá invitados sorpresa. 

Fernando Vásquez y Los de Este Mundo homenajean a 
quienes encontraron inspiración en la comuna costera.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Diferencias con la cinta 
original del 1995:

El tablero mágico es ahora 
un videojuego, algo 
ingenioso para hacer al 
relato más contemporáneo.

Los animales esta vez son 
usados sólo lo justo y 
necesario, y no de la forma 
excesiva y monótona del ‘95.

CRÍTICA DE CINE
…Sí, porque esperar 22 años por 

la secuela de un taquillazo de los 90 
es lo más normal del mundo. No, 
para nada, es broma. Jumanji (1995) 
es todavía recordada con cierto res-
peto, creo, por el carisma avasalla-
dor de Robin Williams, uno de los 
actores más queridos por el públi-
co infantil de los 90, del cual yo for-
mé parte. Pero la película no ha en-
vejecido bien: viéndola ahora re-
sulta bien terrorífica, plana, y los 
efectos especiales, tan impactantes 
en su tiempo, lucen bastante anti-
cuados. La Jumanji original carece 
de harta alegría. Lo que hace de la 
existencia de Jumanji: En la selva 
(2017), su secuela, algo por comple-
to antojadizo y desconcertante. 
Como que nadie la pidió. 

Jumanji, el tablero mágico cuyos 
desafíos al jugarlo, en el primer 
filme, se transformaban en peli-
gros tangibles en el mundo real, es 
ahora un videojuego. En realidad, 
esta secuela se trata de una nueva 
adaptación del libro homónimo 
de Chris Van Allsburg, y que con-
tiene elementos de la cinta origi-
nal pero no guarda una conexión 
estrecha con ésta. Por lo que es 
casi-una-secuela. 

Debo decir que cuando era niño, 
acariciaba la posibilidad de que hi-
cieran una segunda parte, entonces 
ya bastante habituales, sin impor-
tar que fueran producciones para 
cine o TV; pero una vez crecido, ya 
lo había olvidado por completo. 
Ahora bien, los ejecutivos en Sony 
Pictures Entertainment no: a falta 
de ideas, la nostalgia los llevó a de-
sempolvar la postergada franquicia 
(con una serie animada y una <<se-
cuela espiritual>> en Zathura: A 
Space Adventure [2005]) y decidie-
ron añadir una nueva entrega. 

Sin embargo, al visionar Juman-
ji: En la selva, quedé impresionado 
por el esmero invertido en un pro-
ducto que no exigía nada de eso. La 
película respeta al público y en lu-
gar de ofrecer novedad, que no pue-
de, ofrece una historia bien conta-
da. Y es obvio que, debido a su fecha 
de estreno, la historia está ambien-
tada en la temporada navideña, 
para que así Sony la pudiera 
capitalizar; aunque la 
Navidad aquí 
s ó l o  
p r o -

Jumanji:  
En la selva supera  
todas las expectativas

vee el contexto de la aventura. 
 

Sorpresas en la jungla 
Esta versión de Jumanji nunca 

va a ser considerada una pieza fun-
damental de la historia del cine, 
pero tiene un sabor clásico, diga-
mos, en cuanto al cuidado que hay 
puesto en cada escena, tanto en 
sus objetivos como en sus diálo-
gos, se refiere. No se conforma con 
acatar fórmulas narrativas. 

La transformación del tablero a 
videojuego es narrada de una for-
ma simpática: sucede de un día 
para otro. Así nomás. Al parecer, el 
juego tiene conciencia propia y se 
adapta a sus eventuales jugadores 
para succionarlos hacia el univer-
so salvaje dentro de él. 

Los personajes que participan 
aquí son cuatro adolescentes: un 
nerd, una nerd, un deportista y una 
princesa. Algo así como la mezcla 
de estereotipos escolares de El Club 
de los Cinco (1985), de una forma 
más cínica, aunque preservando el 
mismo corazón. Esto es curioso. El 

director Jake 
Kasdan 

mezcla el humor cínico y un senti-
mentalismo sincero con una armo-
nía pocas veces vista. Tampoco 
digo que la película sea una joya por 
esto, pero la mezcla es posible, y es 
frustrante que los estudios de Ho-
llywood no les permitan a los rea-
lizadores aventurarse más a me-
nudo en ese enfoque tonal para sus 
taquillazos. 

Una vez dentro del juego, los per-
sonajes se convierten en avatares 
todavía más trillados que ellos mis-
mos, los cuales, además, funcionan 
como estereotipos paródicos del 
cine de acción. Incluso la pelirroja 
del grupo comenta, sutilmente, el 
atuendo revelador y sexista que Ju-
manji le asigna. 

Ya convertidos en avatares, los 
muchachos maduran y se hacen 
amigos, y el motor de la aventura es 
la evolución interna que ellos expe-
rimentan gracias a su amistad. Lo 
sé, nada nuevo; mas el filme propo-
ne esto de una forma excéntrica, sin 
tratar de <<iluminar>> al público 
con temas profundos, y lo hace con 
secuencias de acción emocionan-
tes y un sen-

Pese a que los trailers auguraban algo trillado y aburrido, 
la secuela del filme de Robin Williams ofrece ingenio y una 
historia más sólida en cuanto a desarrollo de personajes.

tido del humor ingenioso. 
 

Mejor que la original 
Con una duración de 119 minu-

tos, la película nunca deja de entre-
tener con su montaje ágil y seguro. 
Los animales aparecen lo justo y ne-
cesario para no abrumar el relato, 
a diferencia del excesivo uso de és-
tos en la cinta del ‘95. 

Dwayne ‘The Rock’ Johnson y el 
comediante Kevin Hart proyectan 
la misma química que hizo de Un 
espía y medio (2016) un entreteni-
miento tan efectivo. No sólo los ac-
tores poseen un inmenso carisma, 
sino que interpretan el material de 
una manera honesta y son muy há-
biles para la comedia física: están 
perfectos para la película y sugieren 
una próxima dupla dorada de la 
comedia hollywoodense. 

Por su parte, el elenco femenino, 
compuesto por las novatas Madi-
son Iseman y Morgan Turner, y por 
Karen Gillan (más conocida como 
Nebula en Guardianes de la Galaxia 
Vol. 2 [2017]), está al nivel de ellos 
en cuanto a la habilidad física y có-
mica. Y fue un verdadero deleite 
ver a Jack Black como el avatar mas-
culino de Iseman, y pensé en cuán 
genial es él para la comedia y lo 
poco que Hollywood aprovecha su 
talento. 

Jumanji: En la selva funciona muy 
bien, tiene un final dulce, y es otra 
de las secuelas de 2017 que es supe-
rior a su predecesora.

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Esteban Flores, Luis Riveros 
y Arnaldo Castillo vuelven al 
Campanil tras sus pasos por 
San Luis y Naval.

Tres retornan  
de sus préstamos

En el recinto donde habitualmente la UdeC 
se reúne a entrenar, hoy se llevarán a cabo los 
exámenes médicos de rigor y mediciones al 
plantel, antes de lo que será una nueva pretem-
porada auricielo.  

Tras las fiestas de fin de año, la puesta a pun-

to física y los trabajos previos a la participación 
del Campanil en este año son claves y la base 
para un semestre exigente. 

Desde las 08:30 horas, en el Club de Campo 
Bellavista, plantel y cuerpo técnico volverán 
a reunirse en el primer día de trabajo del año.

Mediciones y exámenes en Bellavista

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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COMIENZA EL 2018 PARA LOS UNIVERSITARIOS
Se acabaron las vacaciones y el 

descanso en UdeC. Esta mañana, el 
Campanil volvía al Club de Campo 
Bellavista para dar inicio oficial a la 
temporada 2018, un exigente año 
donde los auricielos tendrán Copa 
Sudamericana, Torneo Nacional y 
Copa Chile. 

Será casi como el primer día de 
clases para los jugadores, en espe-
cial para uno: Juan Pablo Abarzúa. 
El volante de 25 años con pasos 
por Fernández Vial, Naval y Puerto 
Montt, es uno de los dos refuerzos 
que el Campanil sumó para este 
año, junto al retorno de Luis Pedro 
Figueroa. Eso sí, Abarzúa ya tiene 
un par de entrenamientos junto a 
sus nuevos compañeros, ya que al 
finalizar Primera B, de inmediato se 
incorporó a los trabajos de UdeC. 

Ahora oficialmente es uno más y, 
en su primera experiencia en Pri-
mera División, promete pelear a 
muerte por un cupo en la titulari-
dad. “Es un salto grande y espero es-
tar a la altura de este club. Daré 
siempre el cien por ciento. Espero 
sea una gran temporada para el 
equipo y en lo personal también”, 
dijo Abarzúa, que ha ido queman-
do etapas en el fútbol y dice vivir un 
sueño. El mediocampista agrega 
que “he dado la vuelta larga y mi es-
fuerzo ha rendido frutos. Vuelvo a 

Abarzúa se ilusiona 
en una UdeC que  
sueña con Morales 

mi tierra natal con muchas ganas 
de afrontar este nuevo desafío. Me 
ha ganado todo con esfuerzo y na-
die me ha regalado nada. Muchos 
me dicen ‘el año pasado estabas ju-
gando en Primera B y ahora podrás 
estar en Copa Libertadores’. Estoy 
viviendo lo que siempre quise”. 

Eso sí, Abarzúa tiene claro que la 
pelea, primero todo que por estar 
en la citación, no será sencilla. “Me 
tocó entrenar con jugadores de 

gran nivel y estoy consciente don-
de llego. El primer día te das cuen-
ta, primero, de la gran calidad de 
personas que son. Además, como 
jugadores son extraordinarios. La 
institución me abrió las puertas y 
con buena fe trabajaré para tener 
mi lugar. Si me toca estar afuera, 
siempre apoyaré al equipo. Será di-
fícil la lucha por jugar, pero nada es 
imposible”, complementa, respec-
to a una posición en la cancha don-

FOTO: AGENCIA UNO

UdeC vuelve al trabajo y apuesta a contar con el ex 
seleccionado. Campanil tendrá hoy en el ex Puerto Montt 
y Figueroa a dos de sus primeras caras nuevas.

de peleará por un puesto junto a 
Fernando Manríquez y Alejandro 
Camargo.  

 
Una ilusión 

De cara a la conformación del 
plantel, y con Abarzúa y Figueroa  
integrados al equipo, el Campanil 
trabaja en otros nombres. Cuatro 
jugadores más busca sumar UdeC 
donde la prioridad son un central, 
un volante mixto y dos delanteros. 
Pedro Morales, mediocampista 
ofensivo que no será tomado en 
cuenta en Colo Colo, su último club, 
es anhelado en los auricielos. 

En el club toman con cautela la 
situación por ahora, ya que las ne-
gociaciones siempre son difíciles. 
“Es uno de los varios nombres, pero 
no hay nada concreto aún. Todo es 
muy cambiante y el mercado está 
difícil”, señaló el presidente de la 
rama de fútbol, Mario Rodríguez. 

Así, con dos caras nuevas más 
otros tres que retornan de sus prés-
tamos en el último campeonato 
(ver recuadro) UdeC vuelve a los 
entrenamientos pensando en un 
2018 lleno de éxitos, con objetivos 
internacionales y con la tarea de in-
tentar superar el rendimiento que 
mostraron el año pasado. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Estudiantes debuta en el Domani 2018
En la edición previa, arribó en si-

lencio y sin mucha expectativa. 
Ahora, Estudiantes de San Pedro re-
gresa al Campioni del Domani con 
otro estatus luego del subcampeo-
nato obtenido en 2017. Hoy, el elen-
co que dirige Jaime Urrutia comen-
zará un nuevo camino en el certa-
men, cuando desde las 15.30 horas 
se mida a Osorno Básquetbol. 

Estudiantes forma parte del Gru-
po 3, y además de su rival de hoy en-
frentará a Los Leones, Santiago 
Inba, Municipal Puente Alto y Artu-
ro Prat en la fase grupal. A cuartos 
clasifican los dos primeros de cada 
zona, más los dos mejores terceros, 
y quedar entre los ocho es el primer 
gran objetivo del equipo local. 

“Al igual que el año pasado, con 

goleo”. 
En cuanto al grupo que les tocó, 

indicó que “todos son difíciles, pues 
no hay mucho conocimiento de los 
demás equipos. De los elencos de 
Santiago hay más referencias, pero 
los que están más al sur no existen 
tantos datos. Lo principal es ir par-
tido a partido, y en una competen-
cia así el debut es fundamental, so-
bre todo para la confianza”. 

Urrutia, además, tiene claro que 
tras lo hecho en 2017 sus rivales 
los verán de manera distinta. “Indu-
dablemente que salir segundos fue 
un gran logro, y que los equipos, 
como nos pasó a nosotros el año 
pasado, tratarán de averiguar quié-
nes somos, teniendo como referen-
cia ese subcampeonato”.

FOTO:GENTILEZA COMUNICACIONES DOMANI

ELENCO LOCAL logró un sorprendente segundo lugar el año pasado.

mucho esfuerzo podemos llegar a 
este torneo. Es el campeonato Sub 
19 más importante del país, y mu-
chos equipos quieren jugarlo. En 
2017, gracias al apoyo del IND pu-
dimos estar, y nuevamente ellos 
nos apoyarán con el alojamiento, 
que es un aspecto fundamental. 
Queremos, como mínimo, estar en-
tre los ocho pues así clasificaremos 
para el Domani 2019”.  

Sobre cómo llegan al torneo, 
Urrutia señaló que “de los chicos 
que vinieron en 2017 se repiten seis, 
y se sumarán algunos que debieron 
estar pero que por lesión no pudie-
ron asistir. Además, trajimos a dos 
jugadores de Argentina (Lucas Ca-
nestrari y Gonzalo Smith) de re-
fuerzo, para que nos aporten en el 

Lo paró en 
seco: Alemán 
sorprendió a 
Brisas y está 
a un paso de 
la gran final

GRAN TRIUNFO GERMANO EN SANTIAGO
FOTO: DEPORTIVO BRISAS

Con una excelente labor defensiva y 
juego colectivo, derrotó a un equipo 
que venía invicto como local. Hoy 
puede liquidar la serie en casa.  

En la previa, se anticipaba que se-
ría un partido complicado. Un rival 
que pasó como líder de su zona a los 
playoffs, y que no sabía de derrotas 
en casa a lo largo de toda la compe-
tencia. Sin embargo, el Deportivo 
Alemán confirmó que en la pos-
temporada de la Segunda División 
de la Liga Nacional de Básquetbol 
su nivel ha ido en franco ascenso. Y 
la noche del jueves, se impuso por 
75 a 60 a Brisas, en el primer duelo 
de la serie al mejor de tres. 

Con Marko Castro como figura 
excluyente, con 24 puntos y 10 re-
botes, los germanos jugaron un par-
tidazo, dominando el marcador y el 
trámite del duelo casi de principio 
a fin. Su técnico, Rodolfo Cáceres, 
analizó lo que fue este primer gol-
pe como visita. 

“El equipo hizo un gran encuen-
tro, muy concentrado y defendien-
do fuerte, a un alto nivel. El primer 
cuarto fue parejo, lo ganamos por 
seis puntos, el segundo terminó 

empate así que nos fuimos con ven-
taja al descanso. El tercero fue vital, 
jugamos excelente  y se sacó una di-
ferencia decisiva, que manejamos 
bien en el final”, señaló. 

Al respecto, agregó que “como 
mencioné antes, se hizo una buena 
labor defensiva, y hubo bastante 
rotación. El equipo demostró je-
rarquía por momentos, y mantuvo 
un nivel parejo, que fue muy im-
portante. Brisas es un gran equipo, 
que terminó primero en su confe-
rencia y venía invicto de local”. 

 
A mantener el nivel 

Hoy, desde las 20 horas en el 
gimnasio Otto de su Polideporti-
vo en San Pedro de la Paz, el cua-
dro germano será anfitrión en el 
segundo duelo de la serie ($1.500 
general). De ganar, timbrará su 
paso a la gran final del torneo, y en 
caso contrario la llave tendrá su 
tercer y definitorio juego el miér-
coles 10 de enero, nuevamente en 
Santiago. 

Más allá del triunfo en la capital, 

les. Estamos conscientes de esa 
responsabilidad y por eso debe-
mos estar tranquilos”. 

Cáceres destacó igualmente que 
“hay que recuperarse, sobre todo 
de los viajes, pues varios están 
algo contracturados, y jugarnos 
la vida mañana (hoy). No tenemos 
que dejar pasar esta oportunidad, 
pues son chances que no se pre-
sentan muy a menudo y la final 
está al alcance de la mano. De-
pende de nosotros”. 
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Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Cáceres no se confía y aseguró que 
“de momento no hemos ganado 
nada, y no sacamos nada con ha-
bernos quedado con el primer par-
tido si no somos capaces de ratifi-
carlo acá. Hay que salir a la cancha 
como si estuviéramos a cero, total-
mente concentrados”. 

Independiente de eso, el entre-
nador agregó que “igualmente es 
motivante llegar al duelo en casa 
con la posibilidad de cerrar la se-
rie a nuestro favor. Ya nos pasó en 
la llave anterior con Arturo Prat, 
donde supimos manejar bien esa 
presión y nos quedamos con el 
triunfo para llegar a las semifina-

En los playoffs, Alemán ha 
jugado tres encuentros hasta 
ahora y los ha ganado todos. 
Dos de ellos fueron de visita.

Una campaña 
impecable
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Gimnasio Lord Cochrane 
tendrá iluminación Led
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SEVEN JUVENIL DEL COLEGIO MACKAY

Saint John’s partió 
firme en el rugby 
internacional
El equipo inglés superó 5-0 a Palermo Bajo de 
Argentina en el debut en Viña. En tanto, Troncos 
fue goleado por el local.

Con un alto nivel comenzó 
ayer a la XVIII edición del Se-
ven Internacional Juvenil del 
Colegio Mackay, en Viña del 
Mar. Un total de 16 equipos 
de Chile y Argentina, dieron 
el vamos al tradicional certa-
men que da inicio a la acción 
de la ovalada en el país. 

Entre ellos, los penquistas 
de Troncos y Saint John’s 
School, únicos representan-
tes de Bío Bío y que comen-
zaron de forma dispar su par-
ticipación. Ello porque mien-
tras los ingleses dieron la 
gran sorpresa en el Grupo B, 
superando a los argentinos 
de Palermo Bajo, los madere-
ros sufrieron un duro revés 
en el Grupo C, siendo vapu-
leados por el cuadro estelar 
de Mackay. 

 
Con tranco de campeón 

Ya lo decían en la previa 
en el  elenco de Saint John’s, 
cuando aseguraban que que-
rían volver con la copa desde 
canchas viñamarinas. 

Quienes fueran finalistas 
en la versión del año pasado 
llegaban con la confianza a 
tope, gracias a un plantel con 
una fuerte base compuesta 

por Mario Romero, Juan José 
Landeros (capitán), Sebas-
tián Montoya (sub-capitán), 
Pablo Concha, Matías Jobet 
y Octavio Barría, “veteranos” 
del 2017. A ellos se unieron 
para esta edición, John 
Campbell, Lucas Marchinni, 
Felipe Méndez, Jorge Game, 
Leonardo Chang e Ignacio 
Vergara, quienes se integra-
ron muy bien bajo las órde-

nes del técnico, Rafael Ruiz. 
Así lo demostraron en la 

cancha, donde no se dejaron 
amedrentar por el poderío 
trasandino, y apelando a una 
impecable defensa, lograron 
imponerse en los 14 minutos 
de juego por un merecido 5-
0. Al cierre de esta edición, 
los penquistas se medían a 
Pwcc y a Invitación Mackay, 
en busca de la clasificación a 

cuartos de final de Oro. 
La otra cara la vivió Tron-

cos, que nada pudo hacer 
ante el poderío dueño de 
casa, inclinándose 45-5. Por 
la noche, los forestales bus-
caban mejorar su suerte ante 
Stade Francais y Old Reds.

FOTO:FACEBOOK TRONCOS RUGBY

Con una excelente noticia 
comenzó su temporada  2018 
el histórico club Lord Cochra-
ne, de Concepción, luego que 
gracias a un proyecto Fonde-
porte de asignación directa 
del IND, esté a un paso de con-
cretar su larga aspiración de 
modernizar la luminaria de 
su gimnasio. 

Mario Moreno, director re-
gional del IND, hizo entrega 
oficial del cheque por $15 
millones a la presidenta de la 
institución, Patricia Salinas, 
quien agradeció este aporte 
que permitirá ejecutar el 
proyecto. 

“Estamos muy contentos 
con este apoyo a través del 
Fondeporte, porque nos per-
mitirá entregar a los deportis-
tas y a la comunidad en gene-
ral, un mejor recinto para la 
práctica deportiva y las activi-
dades artístico-culturales. 
Nuestros focos ya estaban 
muy viejos y en precarias con-
diciones, y esto nos viene a la 
perfección. Era un anhelo de 

muchos años contar con el 
apoyo del IND y por eso esta-
mos muy agradecidos”, mani-
festó Salinas. 

El proyecto contempla, en 
su conjunto, la instalación y 
montaje de equipos de ilumi-
nación Led en la cancha, ba-
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Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Se ha dormido en los brazos del 
Señor nuestra querida madre, 
suegra, abuelita y bisabuelita, 
Sra. 
 
BERTA ELENA VARELA 

MUÑOZ 
(Q.E.P.D) 

 
 
Su funeral será hoy, después de 
un oficio a las 10:00 Hrs. en la 
Iglesia Evangélica de Cristo (Isla 
Guafo 321, Poblacion Libertad, 
Talcahuano), saliendo el cortejo 
al Cementerio 2 de Talcahuano. 
 
Familias Carrera Hernandez, 
MIranda Varela, Bugueño Her-
nandez 
 
Talcahuano, 06 de enero de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestro querido esposo, padre, suegro, abuelito y bi-
sabuelito, Sr. 
 

JUAN SOLIS SOLIS 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en Guillermo Mata 359, Pedro del Río Zañartu, 
Concepción. 
 
Familia Solis Barria 
 
Concepción, 06 de enero de 2018.

“Bendito sea el Dios y Padre de 
nuestro Señor Jesucristo, porque 
segun su gran misericordia, nos 
dio un nuevo nacimiento a una 
nueva esperanza viva mediante 
la resurreccion de Jesucristo de 
entre los muertos 
 

PROSPERINA DEL 
CARMEN SILVA 

MUÑOZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia Santa Rita de Ca-
sia (Avda.Central  S/N, Candela-
ria, San Pedro de la Paz), y su fu-
neral será hoy a las 13:30 Hrs, sa-
liendo el cortejo al Cementerio 
Parque San Pedro. 
 
Familia Madariaga Catalan,  Ma-
dariaga Acevedo 
 
San Pedro de la Paz, 06 de enero 
de 2018.

Que tu alma emprenda el cami-
no a los brazos de Jesus llena de 
Paz y armonia. Ha fallecido 
nuestro querido esposo, padre y 
tata, Sr. 

 

JOSE MANUEL 
ZUÑIGA SANHUEZA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia La Merced 
(Castellon 624), y su funeral 
será hoy despues de una misa a 
las 13:00 Hrs. saliendo el corte-
jo al Cementerio General de 
Concepción. 

 

Emiliana del Carmen, Jose Se-
bastian  y Eric Andres 

 

Concepción, 06 de enero de 
2018.

Ahora voy Señor, recíbeme mi 
Dios. Ha fallecido nuestra queri-
da e inolvidable madre, suegra, 
abuelita, hermana, cuñada y tía, 
Sra. 
 
CLARA DEL CARMEN 

GODOY APABLAZA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando 
en Pasaje La  Independencia 930, 
Poblacion La Concepción, Tuca-
pel Bajo; y su funeral será maña-
na en horario que se avisará 
oportunamente. 
 
Familia Mora Godoy 
 
Concepción, 06 de enero de 
2018.

ños y camarines, bodega de 
guardado de implementación, 
estante de trofeos y manten-
ción del tablero de comando 
del alumbrado. 

 A juicio de Mario Moreno, 
un avance importante para el 
deporte local. “Este gimnasio 

ha cobijado parte importante 
de la historia deportiva de la 
ciudad y también de las expre-
siones culturales y artísticas. El 
Lord está en el alma y corazón 
de los penquistas, por lo que 
siempre es un agrado apoyar 
sus iniciativas y proyectos”, 
sentenció la autoridad. 

Las labores se iniciarán en 
los próximos días y la entrega 
del trabajo se estima que no 
supere los 2 meses.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

12/26 11/29
LOS ÁNGELES

14/34
SANTIAGO

12/30
CHILLÁN13/33

RANCAGUA

12/32
TALCA

11/25
ANGOL

8/22
TEMUCO

9/16
P. MONTT

15/29
DOMINGO

15/20
LUNES

14/22
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Wilma

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• O’Higgins 801

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodriguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Redfarma  
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

TODOS LOS LUNES
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